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К 80-летнему юбилею Геннадия Андреевича Зюганова

Трудовой подвиг ведущего политика

У К А З
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О присвоении звания
Героя Труда Российской Федерации

Зюганову Г.А.

За большие заслуги в развитии российской государственности,
становления гражданского общества и многолетнюю плодотворную
трудовую деятельность присвоить звание ГЕРОЯ ТРУДА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ЗЮГАНОВУ Геннадию Андреевичу – 
депутату Государственной Думы Федерального Собрания Российской
Федерации, члену Комитета Государственной Думы по делам 
Содружества Независимых Государств, евразийской интеграции
и связям с соотечественниками, руководителю фракции
Политической партии “КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ” в Государственной Думе.

Президент
Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль
26 июня 2024 года
№ 544

От народной газеты  
«Советская Россия»  

и ее читательского содружества
С радостью разделяем непрестанно звучащие 

ныне искренние здравицы в честь славного юби-
ляра с сердечными пожеланиями богатырских сил 
и успехов в многолетнем труде на благо народа.

По-родственному скажем и свое слово. Да, га-
зетное наше родство сложилось в трагические 
дни покушения на нашу Советскую Родину. 
Именно тогда в страничной колыбели родилось 
призывное зюгановское «Слово к народу» и пра-
ведное обличение глупцов и предателей.

В эти дни «Советской России» исполняется 
шестьдесят семь лет. Половину этого пути она 
прошла в боевых колоннах КПРФ, в ногу с лиде-
ром партии. И постоянно с ее страниц звучал го-
лос Зюганова. И «Слово к народу» становилось все 
более многомерным, умудренным и деятельным. 
«Рос в просветлении» трудовой люд, и партия по-
лучала ответный импульс в свои программные 
шаги. Мы уже живем в другом обществе, когда 
независимость страны, патриотизм народа, со-
знание масс, потребность в справедливости из-
меряются по высшей процентной шкале.

Ныне многократно востребовано «Слово к наро-
ду». Вы, Геннадий Андреевич, знаете, что сказать 
людям, как их объединить, добиться справедли-
вости в обществе, одолеть лютых врагов и спасти 
Русский мир.

Вашего слова ждет каждый номер нашей газе-
ты –  Советской, Российской, Народной.

Поздравляем с прекрасным восьмидесятилети-
ем и наивысшей наградой.

«Советская Россия»

Сердечные поздравления из-за рубежа
Республика Беларусь

Уважаемый Геннадий Андреевич,

Примите сердечные поздравления с юбилеем.
Являясь одним из наиболее опытных и самых известных рос-

сийских политиков, Вы пользуетесь заслуженным авторитетом и 
уважением среди коллег и зарубежных партнеров. Ваша много-
летняя политическая деятельность неотделима от современной 
истории России, особенно в деле укрепления ее государственно-
сти и формирования представительной власти.

В Республике Беларусь Вас знают и высоко ценят как убежден-
ного сторонника интеграционных процессов. Искренне призна-
телен за Ваш вклад в союзное строительство, развитие белорус-
ско-российских межпарламентских связей.

От всей души желаю Вам, уважаемый Геннадий Андреевич, 
доброго здоровья и долголетия, благополучия и успехов в Ва-
шей активной разноплановой работе.

Спасибо за надежность и преданность делу!

С уважением, 
Александр ЛУКАШЕНКО,

Президент Беларуси
Минск, 26 июня 2024 г.

Республика Куба

Председателю Коммунистической партии 
Российской Федерации
тов. Геннадию Андреевичу Зюганову

Дорогой товарищ Зюганов!

Для меня большая честь от имени Коммунистической партии 
Кубы и от себя лично передать Вам самые теплые поздравления 
по случаю Вашего 80-летия.

Ваша жизнь, посвященная защите своей страны и справедли-
вым делам этого мира, стала примером и вдохновением для мно-
гих патриотов и коммунистов не только в России, но и во всем 
мире.

Ваша солидарность и солидарность Вашей партии являются 
оплотом исторических отношений дружбы и солидарности меж-
ду народами Кубы и России, особенно в такие трудные и слож-
ные времена, как нынешние.

У меня остались яркие воспоминания о приятных личных 
встречах с Вами во время моих недавних визитов в Российскую 
Федерацию.

Кубинская революция всегда имела и будет иметь в Вашем 
лице верного и последовательного друга.

По этому особому случаю я хочу еще раз выразить наши са-
мые искренние пожелания здоровья и благополучия Вам и Ва-
шей семье.

Крепко обнимаю,
Мигель Диас-Канель Бермудес,

Первый секретарь Центрального Комитета  
Коммунистической партии Кубы

Гавана, 26 июня 2024 г.

Социалистическая Республика Вьетнам

Центральный комитет 
Коммунистическая партия Вьетнама
Ханой, 25 июня 2024 г.

Товарищу Зюганову Г.А.
Председателю Коммунистической партии
Российской Федерации

Уважаемый товарищ Зюганов!

От имени ЦК Коммунистической партии Вьетнама и от себя 
лично хотел бы передать Вам самые теплые слова в связи с Ва-
шим 80-летним юбилеем.

Обладая храбростью, способностями, опытом, верой и стой-
ким боевым духом коммуниста, Вы на протяжении многих лет 
вели Коммунистическую партию Российской Федерации через 
многие трудности и испытания, всё больше укрепляя ее пози-
ции в политической и общественной жизни Российской Феде-
рации, внося важный вклад в развитие Российской Федерации, 
а также международного коммунистического и рабочего дви-
жения.

Партия, государство и народ Вьетнама высоко ценят Ваш 
большой вклад и вклад Коммунистической партии Российской 
Федерации, близких друзей и товарищей вьетнамского народа, 
которые всегда активно поддерживают политику Президента 
Владимира Путина в развитии традиционных дружественных 
отношений и углублении всеобъемлющего стратегического пар-
тнерства между Вьетнамом и Российской Федерацией.

Коммунистическая партия Вьетнама всегда придает большое 
значение непрерывному развитию отношений с Коммунистиче-
ской партией Российской Федерации. Подписание Соглашения 
о расширении и углублении отношений между Коммунистиче-
ской партией Вьетнама и Коммунистической партией Россий-
ской Федерации (январь 2024 г.) способствовало укреплению 
политического взаимопонимания и доверия; содействовало 
дальнейшему развитию двусторонних отношений между Вьет-
намом и Российской Федерацией во всех областях на благо на-
родов двух стран, а также способствовало консолидации и укре-
плению позиций международного коммунистического и рабоче-
го движения.

Пользуясь этим случаем, желаю Вам, уважаемый Геннадий 
Андреевич, крепкого здоровья, долголетия, счастья, благополу-
чия и успехов.

С уважением!
Нгуен Фу Чонг,

Генеральный секретарь  
ЦК Коммунистической партии Вьетнама

Лаосская Народно- 
Демократическая Республика

Товарищу Г.А. Зюганову,
Председателю Центрального комитета 
Коммунистической партии 
Российской Федерации

г. Москва

Уважаемый Геннадий Андреевич!

От имени Центрального комитета Народно-революционной 
партии Лаоса и от себя лично выражаю теплые поздравления и 
наилучшие пожелания по случаю Вашего восьмидесятого юби-
лея.

Уверен, что под Вашим руководством Коммунистическая пар-
тия Российской Федерации будет продолжать укреплять и по-
вышать свою роль на социально-политической арене страны, а 
также на площадках международных коммунистических и рабо-
чих партий. Я надеюсь, что традиционные дружественные отно-
шения и сотрудничество между Народно-революционной пар-
тией Лаоса и Коммунистической партией Российской Федера-
ции будут продолжать укрепляться и получать дальнейшее пре-
исполненное результатами поступательное развитие на благо 
народов Лаоса и России, в интересах мира и сотрудничества в 
регионе и мире.

В этом случае желаю Вам, товарищ Председатель, крепкого 
здоровья, счастья и новых достижений в Вашей высокой ответ-
ственной деятельности.

С товарищеским уважением!

Вьентьян, 
5 июня 2024 г.

Тхонглун СИСУЛИТ,
Генеральный секретарь Центрального Комитета  

Народно-революционной партии Лаоса

Китайская  
Народная Республика

Председателю Центрального комитета
Коммунистической партии 
Российской Федерации
товарищу Зюганову Г.А.

г. Москва 

Глубокоуважаемый  
Геннадий Андреевич!

Примите мои самые искренние поздравления и добрые поже-
лания по случаю Вашего 80-летнего юбилея! 

Свидетельствую Вам высокое уважение и имею честь отме-
тить, что Вы, как великий политический и государственный дея-
тель, главный руководитель коммунистической силы России, по-
святили всю энергию и мудрость своей Отчизне и народу, вне-
ся исторический вклад в объединение левых сил и процветание 
России, в дело благополучия и счастья трудовых людей. 

Выражаю Вам свою искреннюю признательность. На протя-
жении десятилетий Вы всегда были убежденным сторонником 
и инициатором развития китайско-российских отношений все-
объемлющего партнерства и стратегического взаимодействия. 
При Вашей личной поддержке братские отношения между 
КПК и КПРФ становятся все более тесными и плодотворны-
ми, играя важную роль в активизации стратегического взаимо-
действия между Китаем и Россией и укреплении традиционной 
дружбы между  двумя народами. 

В день Вашего рождения примите самые искренние пожела-
ния крепкого здоровья, бодрости духа, верности в дружбе, люб-
ви и радости в доме, больших успехов во всех Ваших начинани-
ях!

Чрезвычайный и Полномочный Посол  
Китайской Народной Республики  

в Российской Федерации
Чжан Ханьхуэй

Москва, 
26 июня 2024 г.

Корейская Народно- 
Демократическая Республика

Председателю Центрального комитета
Коммунистической партии 
Российской Федерации
товарищу Г.А. Зюганову

Уважаемый товарищ  
Геннадий Андреевич Зюганов!

Центральный комитет Трудовой партии Кореи шлет Вам те-
плые поздравления и товарищеский привет по случаю дня 
рождения!

Товарищ Председатель, обладающий безграничной верно-
стью идеалам социализма, коммунизма и истинной любовью к 
родине, своим авторитетом и опытом видного государственно-
го и общественного деятеля внес большой вклад в становление 
Коммунистической партии Российской Федерации в мощный 
отряд, защищающий интересы народа и способствующий ста-
бильному развитию общества.

Искренне желаем товарищу Председателю сохранить 
бодрость в старости, добиться новых успехов в работе по укре-
плению и развитию КПРФ. Процветания стране и счастья това-
рищу Председателю и всей семье!

Центральный Комитет  
Трудовой партии Кореи

Пхеньян, 
26 июня 113 года чучхе (2024)

Мероприятие было по-
священо юбилею Предсе-
дателя ЦК КПРФ. Вела 
конференцию первый се-
кретарь областного коми-
тета партии Тамара Голо-
вачева, которая знает Ген-
надия Андреевича с 1994 
года.

Жизнь и судьба Генна-
дия Зюганова тесно свя-
заны с историей страны. 
Масштаб его личности не-
возможно переоценить. 
Участники конференции 
смогли наблюдать все вехи 
биографии лидера Комму-
нистической партии: автор 
книги Анатолий Житнухин 
не просто описал жизнен-
ный путь героя, он смог пе-
редать читателям всю глу-
бину души Геннадия Зю-
ганова, его мудрость и в то 
же время простоту, прису-
щую русскому человеку. 

«Этот «Феномен Зюга-
нова» признает Междуна-
родное коммунистическое 
и рабочее движение. А по-
пытки злопыхателей очер-
нить его личность бьются 
об объективные историче-
ские факты. Геннадий Ан-
дреевич – сын своих роди-
телей: отца-фронтовика и 

матери, учительницы на-
чальных классов. Он с дет-
ства впитал в себя чисто-
ту помыслов, уважение к 
труду, крепость характера 
и одновременно мягкость 
души», – отметила в своем 
выступлении Тамара Голо-
вачева. 

В обсуждениях также 
приняли участие секре-
тарь Сталинградского об-
кома Алексей Буров, член 
ЦК КПРФ Денис Усков, 
первый секретарь Городи-
щенского районного отде-
ления Артем Григорьев и 
другие. 

Лидер КПРФ был в го-
роде-герое не единожды, и 
каждый его визит был от-
мечен знаковыми для стра-
ны событиями. В заключе-
ние участникам конферен-
ции был продемонстри-
рован фильм «Зюганов в 
Волгограде». Присутству-
ющие смогли увидеть Ген-
надия Андреевича на от-
крытии памятника «Ком-
мунисты, вперед!», и на 
50-летие Победы в Вели-
кой Отечественной вой-
не, когда лидер Компартии 
побывал в Сталинграде на 
слете городов-героев.

Конференция сталинградцев

Биография  
продолжается

В Сталинградском обкоме КПРФ прошла  
читательская конференция по книге А. Житнухина 
«Жизнь замечательных людей. Геннадий Зюганов»
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О НАЛОГАХ – С ПОРОГА
Депутаты-коммунисты Н.В. Арефьев, А.В. Куринный  

и Д.А. Парфенов* выступили на брифинге
Н.В. Арефьев:

– Уважаемые коллеги, разре-
шите прежде всего выразить 
соболезнования семьям погиб-
ших и пострадавших при те-
ракте в Дагестане и обстреле 
пляжа в Севастополе.

Дума сегодня готовится к 
принятию законов по налого-
вой реформе, поэтому сегодня 
разговор пойдет о тех поправ-
ках, которые наша фракция 
собирается внести.

Прежде всего хотелось бы 
сказать о законе, который воз-
вращает право пенсионерам 
на индексацию пенсий. Мы 
такой закон вносили три раза, 
но он не был принят. И толь-
ко сегодня «Единая Россия» 
утверждает, что они всегда 
были за то, чтобы индексиро-
вать пенсии. Но при этом по-
лучается какая-то странная 
ситуация: если они были всег-
да «за», тогда почему они ли-
шили пенсионеров на пять лет 
индексации пенсий? Непонят-
но!

Сегодня этот вопрос под-
нял президент страны, значит, 
«Единая Россия» тоже «за». 
А почему надо обязательно 
пнуть депутата-единоросса 
ниже спины, чтобы он нако-
нец-то понял, что нужно де-
лать, а чего не нужно.

Мы всегда были за то, чтобы 
пенсия индексировалась – по-
тому что инфляцию придума-
ли не пенсионеры, ее умыш-
ленно создает правительство. 
Значит, оно обязано компен-
сировать гражданам все убыт-
ки за счет федерального бюд-
жета – так написано в Консти-
туции.

Кроме того, рассматрива-
ются налоговые реформы: мы 
ставим вопрос о том, чтобы 
малоимущих вообще освобо-
дить от платежей в бюджет. 
Тех людей, кто получает менее 
20 тыс. рублей в месяц, надо 
вообще освободить от нало-
гов, потому что они не в состо-
янии эти налоги уплачивать.

А вот тех, кто получает 
выше 50 млн рублей в год – 
их надо облагать налогом по 
ставке 47%. В пояснительной 

записке «Единая Россия» на-
писала, что надо ориентиро-
ваться на развитые страны. А в 
развитых странах налог в 47% 
платят олигархи. И это спра-
ведливо – президент сказал: 
тот, кто получает больше, тот 
и должен платить больше. А 
кто получает меньше – должен 
платить меньше.

По этому принципу мы идем. 
Во Франции налог – 55,4%, в 
Норвегии – 50%, в других стра-
нах – 47%, и не менее 30%. А у 
нас почему-то 22%. А с учетом 
пятиступенчатой системы там 
остается даже не 22%, а всего 
19%. Всего на 4% подняли на-
лог для олигархов. Это неспра-
ведливо!

Мы вносим предложение: 
налог должен составлять 47%, 
и эти проценты надо отдать 
«детям войны». В девятый раз 
внесен закон о «детях войны». 
Это те, кто был детьми во вре-
мя Великой Отечественной во-
йны. Они были лишены дет-
ства, им пришлось восстанав-
ливать разрушенное войной 
хозяйство, и они создали ту ин-
дустрию, которой пользуются 
сегодня олигархические струк-
туры нашего государства.

Так давайте у олигархов за-
берем и вернем «детям войны» 
то, что принадлежит им. Мы 
предлагаем добавить всего по 
5 тыс. рублей в месяц – и это 
мы предлагали еще 10 лет на-
зад, сегодня надо добавлять 8 
тыс. рублей.

Дело в том, что «дети вой-
ны» живут на прожиточный 
минимум и не могут посещать 
кино, концерты, лечиться, от-
дыхать, покупать одежду и об-
увь. Нашу доплату мы им даем 
на расходы, законом не пред-
усмотренные. Это правильно, 
и это справедливо. Президент 
сказал так! Вот и мы предлага-
ем поступить по-президентски.

Однако «Единая Россия» 
с нами согласиться не хочет. 
3 июля 2024 г. будем рассма-
тривать во втором чтении эти 
законопроекты – посмотрим, 
как к нашим поправкам отне-
сется власть имущая партия 
«Единая Россия».

А.В. Куринный:
– Завтра будут рассмотрены 

два важных законопроекта: за-
конопроект «Об исполнении 
федерального бюджета за 2023 
год» и «Об исполнении бюдже-
та Фонда пенсионного и соци-
ального страхования Россий-
ской Федерации за 2023 год».

Фракция КПРФ в Государ-
ственной думе не поддержит 
оба этих документа.

Начну с Фонда социального 
страхования – несмотря на то, 
что в нем собраны колоссаль-
ные средства, этот фонд не вы-
полняет задач, которые были 
перед ним поставлены.

Напомню: одна из главных 
задач, это – опережающий рост 
пенсий. К большому сожале-
нию, никакого опережающего 
роста пенсий, несмотря на пен-
сионную реформу и множество 
обещаний, не произошло. Тру-
довая пенсия в РФ крайне низ-
ка, она далека даже от цифры, 
рассчитанной учеными...

В 2023 году трудовая (стра-
ховая) пенсия при приличном 
трудовом стаже составила 22 
тыс. рублей и, безусловно, ни-
каких потребностей пенсионе-
ра она не покрывает.

Точно так же Пенсионный 
фонд не решил хронические 
свои проблемы. Первая из них, 
это – обеспечение санатор-
но-курортными путевками на-
ших инвалидов. К большому 
сожалению, тот «успех», кото-
рый они продемонстрирова-
ли – это сокращение очереди 
с 470 тыс. до 460 тыс. человек. 
Фактически это возможность 
получить путевку на санатор-
но-курортное лечение раз в 4 
года. И никакого оздоровляю-
щего эффекта такой механизм 
помощи для наших инвалидов, 
естественно, иметь не будет.

Точно так же, как и приоб-
ретение средств реабилитации 
– несмотря на то, что отчет го-
ворит о 90% удовлетворенно-
сти, фактически этого нет. Мы 
получаем массу обращений о 
том, что первые средства тех-
нической реабилитации, пре-
доставляемые бесплатно, – 
низкого качества. Регулярно 

возникают сложности с их по-
ставкой, приходится приобре-
тать их за свой счет. И потом 
их компенсируют по крайне 
низким тарифам, которые пре-
доставляет Пенсионный фонд.

Еще важный элемент того, 
чем занимался Фонд пенсион-
ного и социального страхова-
ния в прошлом году, – выпла-
та социальных надбавок ме-
дицинским работникам. Я на-
помню, что первоначально на 
это было заложено 145 млрд 
рублей. Но по итогам испол-
нения в 2023 году было освое-
но чуть больше половины – по-
рядка 80 млрд рублей. Осталь-
ные деньги перебросили на 
2024 год – по всей видимости, 
они стали основанием для по-
вышения социальных выплат 
для ряда медицинских работ-
ников, которые работают в 
сельской местности и малых 
городах.

При этом забыли работников 
скорой помощи. Я напомню, 
что сложилась парадоксальная 
ситуация: с 1 марта, например, 
фельдшеры, которые работа-
ют в фельдшерско-акушерских 
пунктах сельской местности, 
получают надбавку в 30 тыс. 
рублей. А работники скорой 
помощи (те же самые фельд-
шеры) – 7 тыс. рублей.

То же касается и врачей: там 
разница тоже приблизительно 
в 2,5 раза. И понятно, что это 
решение, на наш взгляд не-
справедливое, привело к тому, 
что сегодня наблюдается мас-
совый отток из службы скорой 
медицинской помощи в малых 
городах и сельских населен-
ных пунктах. Поэтому кадро-
вый дефицит, и без того нема-
лый в данной области, сегодня 
только усугубляется.

Это приводит к снижению 
доступности и качества оказы-
ваемой медицинской помощи, 
и, как следствие – к увеличе-
нию смертности и ухудшению 
демографической ситуации в 
Российской Федерации...

Д.А. Парфенов:
– Вопросы бюджетной и на-

логовой обеспеченности нахо-
дятся в центре внимания на-
шего общества. Предложен-
ная правительством налоговая 
реформа вызывает очень мно-
го вопросов. С обществом эти 
вопросы всерьез не обсудили. 
А между тем эта реформа за-
тронет интересы практически 
всего населения страны.

Пятиступенчатая градация 
является недостаточной. Не 
произошло освобождения ма-
лоимущих слоев населения 
от бремени. На богачей налог 
увеличится до 22%. Но это не-
существенное увеличение. В 
развитых странах этот налог 
на богачей в два раза больше.

Налог с дивидендов остает-
ся на уровне 15%. Почему бы 
его не поднять?

До 25% повышается налог 
на прибыль. В разных отраслях 
экономики норма прибыли су-
щественно отличается. В бан-
ковской, торговой, строитель-
ной сферах норма прибыли за-
частую даже превышает 100%. 
А в производственных отрас-
лях норма прибыли крайне 
низкая и зачастую не покрыва-
ет кредитные ставки. Поэтому 
несправедливо всех подряд об-
кладывать единой ставкой на 
прибыль. Правительство тем 
самым сдерживает развитие 
производства.

Мы будем добиваться наших 
поправок в налоговую рефор-
му. Чтобы налоговая рефор-
ма стала справедливой. Вокруг 
этого будет строиться наша ра-
бота.

25 июня в Госдуме

*Все трое – лауреаты «Советской России». 

Кадры решили всё
 Восемь лет назад сэкономили на пенси-

онерах, продолжающих трудиться. И сколь-
ко раз с тех пор думская оппозиция ни пы-
талась восстановить справедливость по 
отношению к работающим пенсионерам, 
«Единая Россия» своим трехсотголосым 
большинством блокировала все такого рода 
инициативы.

Прозрение у «ЕдРа» наступило, как толь-
ко президент Владимир Путин на сессии Пе-
тербургского международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ) предложил возобно-
вить индексацию пенсий этим трудягам. «С 
1 февраля 2025 года и далее пенсии будут 
ежегодно повышаться не только для тех, кто 
уже вышел на заслуженный отдых, но и для 
тех, кто продолжает работать», твердо зая-
вил Путин, как будто услышал ропот левой 
оппозиции.

В то же мгновение думские единороссы, 
равно как и правительственные чиновники, 
поменяли свое мнение на противоположное. 
Володин провозгласил о немедленном рас-
смотрении и принятии «закона президента».

На восстановление индексации потребу-
ются немалые средства, отмечали едино-
россы. Но так как сейчас пенсионная систе-
ма «сбалансированная», то такие расходы 
допустимы, утверждал Исаев. 

Итак, на проведение индексации с учетом 
инфляции страховой пенсии и фиксирован-
ной выплаты к ней работающим пенсионе-
рам, а это 7,87 млн человек, потребуется до-
полнительных бюджетных средств:

– в 2025 году – 96,45 млрд рублей;
– в 2026-м – 177,03 млрд;
– в 2027-м – 260 млрд.

Восстановленная индексация начнется с 
1 февраля 2025 года, в том же году она бу-
дет проведена еще и 1 апреля. А с 1 августа 
пенсии работающим пенсионерам повы-
сятся при перерасчете заработанных ими 
баллов. В 2025 году, по словам вице-пре-
мьера Голиковой, работающие пенсионе-
ры получат добавку к своей пенсии не ме-
нее 1300 рублей.

В отличие от Исаева, депутаты благодари-
ли не чиновников с их партийной подпоркой, 
умеющих вовремя «переобуться» и «перели-
цеваться» в зависимости от политической 
конъюнктуры, а работающих пенсионеров, 
которые, несмотря на материальные и мо-
ральные унижения со стороны олигархиче-
ской власти обеспечивали потребности рын-
ка труда. 

А сегодня, говорили парламентарии, очень 
непростая ситуация на рынке труда. Как раз 
острая нехватка кадров, а не желание вернуть 
справедливость в пенсионное обеспечение 
работающих пенсионеров, и вынудило власть 
и ее партию вернуть отнятую у пожилых ра-
ботников индексацию пенсий.

«Это экономически эффективное реше-
ние», подтверждали выступающие в Думе.

«Мы находимся в ситуации кадрового го-
лода и, конечно же, заинтересованы в том, 
чтобы люди, которые сейчас приближаются 
к пенсионному возрасту и раздумывающие, 
поработать ли еще некоторое время и тем 
самым помочь производственникам не толь-
ко у станков и на инженерных должностях, но 
и в качестве наставников молодежи. И чтобы 
эти люди остались на работе, оказали под-
держку и своим предприятиям, и молодым 

специалистам, их решили простимулиро-
вать индексацией пенсий». 

Но буржуазная власть не может обойтись, 
чтобы хоть немного не отщипнуть от кармана 
работяги. Для индексации берут показатели 
2019 года, три года как бы «в уме». Средства 
эти обозначены в Социальном фонде, пояс-
няла Голикова, их в полном объеме получит 
гражданин, когда совсем перестанет тру-
диться, сразу получит то, что будет начисле-
но с 2019-го.

Опять что-то недодается, остается для те-
невого оборота Социального фонда? Ну как 
же без этого… 

Когда завязался спор между оппозицией и 
единороссами, и весомо прозвучало требо-
вание вернуть живой копейкой всё работаю-
щим пенсионерам, Исаев зло выкрикнул, что 
пенсии – это вообще пособия государства 
старикам, и государство, т.е. правительство 
и его партия, могут решать, как сочтут нуж-
ным.

Возмутились коммунисты: нет, пенсии – 
не пособия, а обязанность государства воз-
вращать гражданам, утратившим трудоспо-
собность, часть того, что было отдано этими 
людьми своей стране.

…И всё же тот факт, что работающие пен-
сионеры получат неплохую добавку к своим 
скудным пенсиям, и что их вклад – трудовой, 
кадровый, их человеческий опыт – сегодня 
оказались такими нужными государству, что 
властям пришлось отступить от своих граби-
тельских замашек и начать возвращать лю-
дям заработанное. 

Галина ПЛАТОВА

В. КАТАСОНОВ, профессор 

Центробанки Китая, Вьетнама, КНДР

В ЧЕМ УНИКАЛЬНОСТЬ?
�Из� 157� центробанков� мира� только� три�
органично�включены�в�систему�государ-
ственного� управления,� т.е.� входят� в� ис-
полнительную� ветвь� власти� и� подчиня-
ются�правительству.

Сегодня в мире, согласно данным Банка 
международных расчетов и МВФ, имеется 
157 центральных банков. Они эмитируют 
валюты, которыми пользуются около двух-
сот государств и юрисдикций. Некоторые 
государства и юрисдикции своей валюты 
не имеют, пользуются валютой, созданной 
ЦБ других стран. Примечательно, что ко-
личество валют в мире меньше, чем коли-
чество ЦБ. Дело в том, что в еврозоне, где 
обращается валюта под названием «евро» 
(и никакой другой официальной валюты 
нет), имеется 20 государств, и у каждого го-
сударства есть свой ЦБ. Наиболее крупные 
из них – Бундесбанк, Банк Франции, Банк 
Италии. Кроме национальных центробан-
ков в еврозоне имеется Европейский цен-
тральный банк (ЕЦБ). Итак, в еврозоне 
всего 21 центробанк и одна официальная 
валюта. 

Мир центробанков очень пестрый. Я 
имею в виду большие различия в органи-
зационно-правовом статусе ЦБ, наборе их 
операций, значимости для национальной и 
мировой экономики, месте в системе госу-
дарственного управления.

Пестрота центробанков просматривает-
ся даже в их названиях. Вывески некото-
рых содержат слова «Центральный банк», 
а далее следует название страны. Напри-
мер: «Центральный банк Российской Фе-
дерации». Другие содержат в названии сло-
ва «национальный», «народный». Напри-
мер: «Национальный банк Швейцарии», 
«Народный банк Китая». Третьи называ-
ются «Резервными банками». Например: 
«Резервный банк Австралии», «Южно-
африканский резервный банк». Институ-
ты небольших юрисдикций нередко назы-
ваются «управлениями». Например: «Ко-
ролевское валютное управление Бутана», 
«Управление денежного обращения Гон-
конга». В названиях только двух ЦБ со-
держится слово «государственный»: «Госу-
дарственный банк Пакистана» и «Государ-
ственный банк Вьетнама». Наконец, назва-
ния некоторых институтов являются очень 
нестандартными. Например, центробанк 
США именуется Федеральной резервной 
системой США. А центробанк Ватикана – 
Институтом религиозных дел.

За пестротой вывесок институтов, отно-
симых к центральным банкам, скрывается 
не меньшее их разнообразие по организа-
ционно-правовому статусу, набору функ-
ций, масштабу операций, значимости в 
экономике (не только национальной, но 
также мировой) и т. д.

Для того чтобы дать развернутую карти-
ну всего этого сложного разнообразия ин-
ститутов, которым присваивается звание 
«центральный банк», наверное, необходи-
мо писать целую книгу. В формате статьи 
я попытаюсь затронуть лишь один аспект 
ЦБ – их организационно-правовой статус. 
Под этим статусом имеется в виду, во-пер-
вых, форма собственности на капитал ЦБ; 
во-вторых, место ЦБ в системе управления 
государством (государственной власти).

Что касается формы собственности, то 
в XIX веке центробанки были в основном 
частными. Одно из исключений – Государ-
ственный банк Российской империи (уч-
режден в 1860 г.). После Второй мировой 
войны такие ведущие западные ЦБ, как 
Банк Англии и Банк Франции были наци-
онализированы в 1946 году. В том же году 
были национализированы ЦБ в Аргенти-
не и Югославии; в 1947 году – в Румынии 
и Венгрии; в 1948 году – в Чехословакии и 
Нидерландах; в 1949 году – в Индии и т.д. 

К середине 1970-х годов в капиталисти-
ческом мире осталось 14 ЦБ, в капитале 
которых были представлены частные соб-
ственники (в странах социалистического 
лагеря все ЦБ были государственными). 

По состоянию на конец прошлого деся-
тилетия имелось только два ЦБ, которые 
являются на 100% частными. Это Феде-
ральная резервная система США и Юж-
ноафриканский резервный банк. ФРС 
США состоит из 12 федеральных резерв-
ных банков, в капитале которых участвуют 
без малого 6 тысяч частных банков. При-
мечательно, что в капитале многих амери-
канских частных банков присутствуют не-
резиденты. Это означает, что ФРС США 
находится в руках не только американских, 
но также неамериканских частных соб-
ственников. Что касается ЦБ Южной Аф-
рики, то он принадлежит 660 акционерам, 

среди которых есть как юридические, так и 
физические лица. Наиболее крупные акци-
онеры – Barclays Western Bank Ltd и South 
African Mutual Life Assurance Society. 

Еще семь центробанков имели смешан-
ную форму собственности. Это ЦБ Греции, 
Италии, Японии, Бельгии, Турции, Швей-
царии, Сан-Марино. В Банке Греции го-
сударство является миноритарным акци-
онером с долей 8,93 процента; остальные 
91,07 процента акций принадлежит част-
никам. Владельцами Банка Италии явля-
ются банки, страховые компании, пенси-
онные и инвестиционные фонды, а также 
институты социального обеспечения; точ-
ный процент участия государства в этом 
ЦБ сложно определить, т.к. оно участвует 
в капитале ЦБ не напрямую, а через инсти-
туциональных инвесторов. У Банка Япо-
нии и Национального банка Бельгии на го-
сударство приходится соответственно 55 
и 50 процентов акций (остальное принад-
лежит частникам). Центральный банк Ре-
спублики Турция на 55,12% принадлежит 
государству (министерству финансов), ту-
рецким банкам – 25,74%; остальное – част-
ным лицам и иным акционерам. В капи-
тале Национального банка Швейцарии 
государству принадлежит 52%, но это не 
центральное правительство, а кантоны и 
кантональные банки.

Что касается вопроса роли и места ЦБ в 
системе государственного управления, то 
подавляющая часть центробанков, соглас-
но конституциям и законам имеют боль-
шую или меньшую автономию от органов 
государственной власти. Конечно, эта ав-
тономия камуфлируется словами о том, 
что, например, ЦБ должен периодически 
отчитываться перед органами законода-
тельной власти (парламентами) о своей ра-
боте.

Центральные банки Великобритании, 
Франции и Японии в прошлом столетии 
были подчинены исполнительной власти. 
Однако в последние десятилетия прошло-
го века в этих странах был предпринят ряд 
шагов по обеспечению автономности ре-
шений центральных банков в области де-
нежной политики. Ярким примером укре-
пления независимости центробанка от пра-
вительства является французский закон от 
4 августа 1993 года. Согласно этому доку-
менту, для обеспечения полной независи-
мости совета Банка Франции при осущест-
влении задач денежно-кредитной полити-
ки членам совета запрещено запрашивать 
или принимать указания от правительства 
или каких-либо иных лиц. Весной 1998 года 
вступила в силу и новая редакция закона о 
Банке Японии. По новому закону министр 
финансов Японии лишен возможности из-
давать приказы, касающиеся деятельности 
этого банка, а управляющий Банком Япо-
нии не может быть смещен со своего поста, 
разве что только по болезни.

Но ЦБ за редкими исключениями не вхо-
дят в состав органов исполнительной вла-
сти, не подчиняются правительству (о трех 
исключениях скажу ниже).

Такой «независимый» от правительства 
статус ЦБ обосновывается тем, что таким 
образом исключается конфликт интересов, 
который возник бы в случае нахождения 
ЦБ под правительством. Ведь правитель-
ство отвечает за бюджетную политику, оно 
формирует и исполняет государственный 
бюджет. Если бы у него находился «печат-
ный станок» (полномочия по эмиссии де-
нег), то появлялся бы соблазн формиро-
вать дефицитный бюджет (расходы пре-
вышают доходы), а «бюджетную дыру» за-
крывать с помощью «печатного станка».

Итак, в учебниках по экономике напи-
сано, что «независимость» ЦБ – благо для 
общества. А в реальной жизни все не так. 
Злоупотребления «печатным станком», не-
смотря на «независимый» статус ЦБ, во-
пиющие. Особенно с того времени, когда 
ЦБ стали со времени мирового финансо-
вого кризиса 2008–2009 гг. практиковать 
политику так называемых количественных 
смягчений. Она заключается в снижении 
ключевой ставки и безудержной накачке 
экономики деньгами.

Вот данные МВФ о денежной массе (де-
нежный агрегат «М2» – объем наличных 
и безналичных денег) соответственно на 
конец 2000 и конец 2023 г. по отдельным 
странам и группам стран (млрд долл.)

США – 4.930 и 20.870;
Еврозона – 4.690 и 19.550;
Япония – 8.670 и 11.090.
Прочие экономически развитые страны 

– 2.370 и 17.850
Итак, за 23 года денежная масса в США 

увеличилась в 4,23 раза; в Еврозоне – в 4,25 

раза; в Японии – в 1,28 раза; в прочих эко-
номически развитых странах – в 7,53 раза. 
Как видим, «независимый» статус ЦБ ни-
коим образом не предотвращает роста де-
нежной массы и разгона инфляции. Но тем 
не менее никаких мер по установлению 
жесткого государственного контроля над 
ЦБ пока не предпринимается. 

Конечно, в ряде стран президенты и пре-
мьер-министры пытаются установить не-
формальный контроль над центробанка-
ми. Используя, прежде всего, такой способ, 
как продвижение «своих» людей на пост 
руководителя ЦБ. Например, уже многие 
годы президент Турции Эрдоган пытает-
ся обуздать Центробанк путем назначения 
лояльных ему чиновников и банкиров на 
пост главы Центрального банка Турецкой 
Республики. Со времени вступления Эрдо-
гана на пост президента страны в 2014 году 
он уже сменил четырех руководителей ЦБ, 
с февраля нынешнего года он провел на 
пост руководителя ЦБ уже пятого челове-
ка. Но такой способ контроля над Центро-
банком оказывается не очень эффектив-
ным. Я об этом уже не раз писал.

В начале прошлого десятилетия пре-
мьер-министр Венгрии Виктор Орбан пы-
тался поставить под контроль государства 
Центробанк страны. Однако это вызвало 
очень жесткую реакцию со стороны Брюс-
селя (руководства Европейского союза) и 
венгерскому премьеру пришлось отсту-
пить. Подробнее об этом можно прочитать 
в моей статье «Виктор Орбан в очередной 
раз вступил в схватку с венгерским Цен-
тробанком».

В СССР и других социалистических стра-
нах центральные банки не имели статуса 
«независимых» от государства институтов. 
Они находились в исполнительной вет-
ви государственной власти и подчинялись 
правительствам. Руководители центробан-
ков были членами Совета министров. Этот 
статус центробанков четко прописывался в 
конституциях и законах. В Советском Со-
юзе Госбанк СССР лишь в конце 1990 года 
(за год до развала Советского Союза) был 
выведен из подчинения Совету министров 
СССР. 

Из 157 ЦБ мира на сегодняшний день 
имеется только три центробанка, которые 
без каких-либо оговорок и натяжек орга-
нично включены в систему государствен-
ного управления, т. е. входят в исполни-
тельную ветвь власти и подчиняются пра-
вительству. Все они находятся в Азии, к 
востоку от Российской Федерации. Это ЦБ 
Китайской Народной Республики, Социа-
листической Республики Вьетнам и Корей-
ской Народно-Демократической Респу-
блики (Северная Корея).

Закон КНР «О Народном банке Ки-
тая» (принят на третьей сессии 8-го съез-
да ВСНП 18 марта 1995 г.) устанавливает, 
что НБК подчиняется Государственному 
Совету (высшему государственному испол-
нительному органу КНР). Во Вьетнаме по-
добный же статус ЦБ определен законом 
о Государственном банке Вьетнама 2010 
года. Что касается ЦБ Северной Кореи, то 
о нем нам мало что известно в силу боль-
шой закрытости КНДР от мира. Но немно-
гочисленные источники все-таки подтвер-
ждают, что ЦБ входит в исполнительную 
ветвь власти. В статье Википедии «Цен-
тральный банк Корейской Народно-Де-
мократической Республики» отмечается: 
«Банк подчиняется Кабинету министров 
Северной Кореи». А в статье «Кабинет ми-
нистров Северной Кореи» в списке членов 
правительства мы видим президента ЦБ 
Пэк Мин Гвана.

Со всеми тремя упомянутыми выше ази-
атскими странами уже осуществляется или 
планируется тесное торговое, экономи-
ческое и финансовое сотрудничество. Об 
экономике Северной Кореи мы пока знаем 
очень немного. Знаем только, что она су-
мела выстоять несмотря на жесточайшие 
международные санкции.

А вот об экономиках Китая и Вьетна-
ма хорошо известно, что они развивают-
ся очень динамично. Темпы их экономи-
ческого роста значительно выше средне-
мировых. Соответственно, позиции их в 
мировой экономике из года в год растут. 
Причин для этого несколько. И одна из 
них, по моему мнению, заключается в том, 
что центробанки указанных стран орга-
нично включены в систему государствен-
ного управления. Полагаю, что сотрудни-
чество России с КНР, Вьетнамом и КНДР, 
помимо всего, должно включать изучение 
опыта наших азиатских партнеров в ча-
сти, касающейся деятельности их центро-
банков.

«Дети войны». Ленинград. Фото из соцсетей

Народный банк Китая. Фото fondsk.ru
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тетов Самарской области согнали людей 
на строительство буквально в день про-
верки. Еще накануне, как отметила де-
путат, здесь, по ее информации, никого 
не было. Работа «закипела» ровно в день 
приезда проверки. Подрядчики жало-
вались на неверно составленный «про-
ект», другие проблемы в работе. Вообще 
и сами строители, и глава района выгля-
дели испуганными и обескураженными 
– по всей видимости, они никак не рас-
считывали, что строительство будут про-
верять с такой жесткостью. Жанна Ряб-
цева поименно уточнила всех «причаст-
ных», и посоветовала им «сушить суха-
ри».

ДАЛЕЕ проверка переместилась 
в соседний регион, Ульяновскую 
область, где депутат также кон-

статировала, что «шок от очистных со-
оружений в Самарской области изящ-
но дополнила безалаберность в отно-
шении сотен миллионов государствен-
ных средств уже в Ульяновской области. 
Это просто диверсия какая-то. Нац-
проект. Миллиарды выделенных средств. 
Волга, одна из важнейших водных арте-
рий страны. Столько про это говори-
лось, столько ожиданий и надежд у лю-
дей. Просто нет слов».

В Ульяновской области «оздоровили» 
Волгу на общую сумму 4 миллиарда 797 
миллионов рублей.  

«Увы, но федеральный проект «Оз-
доровление Волги», в рамках которого 
в 2018 году президент поставил зада-
чу за шесть лет в три раза сократить 
сброс загрязненных сточных вод в реку, 
«оздоровил» больше карманов, чем реку. 
Очистка полностью отсутствует», – 
констатировала депутат.

Теперь такие же проверки ждут Чу-
вашию, Марий Эл, Татарстан, а также 
Ивановскую, Костромскую, Вологод-
скую, Тверскую, Саратовскую и Волго-
градскую области. География проверок 
охватывает значительную часть России. 

«Если у вас (жителей этих регио-
нов – см. выше) есть информация по 
очистным в вашем районе, – отмеча-
ет Жанна Рябцева, – которые не ра-
ботают, или работают с нарушения-
ми, пишите на riabtseva@duma.gov.
ru, это серьезно поможет нам в про-
верке».

В ГОСДУМЕ, в комитете по эко-
логии, природным ресурсам и ох-
ране окружающей среды, подве-

ли предварительные итоги проведенных 
проверок очистных сооружений, по-
строенных в рамках нацпроекта «Оздо-
ровление Волги» в Ярославской, Самар-
ской, Ульяновской и Нижегородской об-
ластях.

Результат: из 52 объектов общей стои-
мостью 30,5 миллиардов рублей целевых 
показателей по очистке достигли толь-

ко три. Больше всего поражает наивное 
«добродушие» властей, которые за нера-
ботающие очистные собирают с людей 
оплату.  

«Заниматься очковтирательством 
и рисованием красивых отчетов, за ко-
торыми скрываются ядовитые стоки в 
Волгу и нестерпимая вонь в населенных 
пунктах, а значит, и здоровье людей – 
не позволим. Работа будет продолжена. 
До каждого объекта доеду. До каждо-
го. Даже если он на острове (есть и та-
кие). Выделены огромные государствен-
ные средства. Пора и ответ держать», 
– завершила свой отчет депутат Рябцева.

Чиновники правительства, ответ-
ственные за осуществление проекта, 
пока хранят молчание. Искренне наде-
емся, что сейчас они оценивают положе-
ние, и будут проверять все объекты, по-
строенные в рамках этого нацпроекта. 
«Министерства «играют в пинг-понг», 
перекладывая ответственность за реа-
лизацию экологических программ, – от-
мечает Жанна Анатольевна Рябцева. – 
При этом люди в городах, где работают 
промышленные предприятия, ждут кон-
кретных решений».

Сегодня мы хотим напомнить, почему 
и для чего был задуман этот националь-
ный проект. «Волга – самая грязная река 
России, – заявил во время совещания «О 
сохранении, предотвращении загряз-
нения и рациональном использовании 
реки Волги» на тот момент (2017 год) 
премьер-министр РФ Дмитрий Медве-
дев. – Именно в бассейне Волги сложи-
лась самая напряженная экологическая 
ситуация, которая по многим позициям 
существенно хуже, чем общая ситуация 
в стране. В воды Волги попадает более 
трети, 38%, если говорить точно, всех 
российских загрязненных стоков. По 
данным экологов, Волга исчерпала свои 
возможности по самоочищению. Если 
ничего не предпринимать, то в недале-
кой по историческим меркам перспекти-
ве волжская вода может стать непригод-
ной для людей».

Данные чиновников и экологов свиде-
тельствуют: ежегодно в реку Волга сли-
вается около шести кубических кило-
метров сточных вод. Вместе с этим ги-
гантским количеством жидкости в реку 
поступает два с половиной миллиона 
тонн «веществ», большая часть из ко-
торых является вредными для «здоро-
вья» не только реки и ее обитателей, но 
и для людей. Это не только канализаци-
онные стоки городов и сел, удобрения с 
полей, вся грязь с городских дорог, но и 
многочисленные «сливы» промышлен-
ных предприятий. На этой реке нахо-
дится большая часть самых грязных го-
родов России, и больше половины круп-

ных сельскохозяйственных предприятий 
страны.

В воды Волги попадает почти сорок 
процентов всех российских загрязнен-
ных стоков, а ее самые крупные прито-
ки Ока и Кама бьют рекорды по своей 
«грязности». Заморы миллионов (если 
не миллиардов) экземпляров ценней-
шей волжской рыбы стали привычным 
делом на всем протяжении реки, в ее 
протоках и затонах. Пресловутые «зеле-
ные водоросли» не только снижают уро-
вень кислорода, но и несут в себе как 
минимум триста видов органических ве-
ществ, большая часть из которых ядови-
та. Эта ситуация уже напрямую угрожа-
ет здоровью людей: есть возможность 
заразиться целым «букетом» болезней 
желудочно-кишечного тракта, испор-
тить зрение или легкие, подхватить бо-
лезни печени и кожи. Рыба не только 
погибает миллионами экземпляров, но 
и становится опасной для здоровья: до 
семидесяти процентов водных обитате-
лей в Куйбышевском, Рыбинском и Вол-
гоградском водохранилищах заражено 
паразитами и различными инфекциями, 
а в некоторых местах эта цифра уже до-
ходит до ста процентов. Волжскую рыбу 
становится опасно употреблять в пищу.

Ситуация на Волге сегодня действи-
тельно сложилась катастрофическая. 
Река сама себя не очистит, поэтому нужен 
жесткий контроль как за стоками, так и за 
качественной работой очистных сооруже-
ний. Пока же можно только отметить, что 
контролировать проект нужно было сразу 
после его начала, а также заранее закре-
пить ответственность исполнителей «под 
роспись», и пояснить, что «как раньше» 
не будет. Ведь куда-то же миллиарды ра-
нее выделенных средств на экологию Вол-
ги «исчезли» с начала XXI века. Не утону-
ли же они в Волге, на самом-то деле...

Что же касается волжской экологии, то 
ей осталось буквально «полшага» до ре-
кордных по загрязнению рек, таких как 
Ганг и Хуанхэ. Но с Волгой будет еще 
хуже. Если не остановить стоки в саму 
реку и ее притоки, то мы получим «систе-
му грязных болот», в которых погибнет 
все живое, а сама вода станет непригодной 
для людей. Изменится не только река, но и 
природа вокруг нее. Изменится сама Рос-
сия, так как именно Волга долгие сотни 
лет являлась своеобразным «стержнем» 
страны, ее сердцем, и историю России не-
возможно представить себе без этой реки. 
Веками Волгу воспевали поэты, ей посвя-
щали песни и фильмы, ею восхищались и 
гордились, и рожденные на берегах Волги 
гордо именовали себя «волгарями». И вот 
сегодня наша, человеческая деятельность 
вкупе с откровенным разгильдяйством 
фактически «убивает» великую реку.

Национальный проект по спасению реки  
от грязевых стоков упирается в «человеческий фактор»

a
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«Свеча памяти» —  
акция по всей стране
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наши власти – стали внушать, что у нас 
больше нет врагов, что войн больше 
не будет, что хватит сидеть в крепости 
и пора «просто пожить», как все «нор-
мальные страны». По иронии судьбы 
список «нормальных стран» в тогдаш-
ней пропаганде практически полностью 
совпадает с нынешним вполне офици-
альным списком недружественных го-
сударств, а назвать их «нормальными» 
теперь, по всем опросам, готов самый 
минимум из нашего населения. Да и из 
истории мы помним, что участь стран, 
которые хотели «просто пожить», ре-
шалась быстро и без церемоний. «Хо-
чешь мира – готовься к войне!» – гово-
рили еще древние римляне. «И «горе 
побежденным!» – говорили они же.

То, что, с нами произошло, мне на-
поминает случай в поезде, когда едет 
здоровый детина с хитрыми попутчи-
ками, они ему водки подливают, да все 
его нахваливают, какой он молодец, как 
он нереально крут, и как всем надо дру-
жить. Детина может всех этих попутчи-
ков выкинуть из поезда одной левой, но 
как же так можно – ведь новые друзья, 
да такие приятные, веселые! А водка-
то с клофелином. И утром просыпает-
ся наш здоровяк, а друзей и след про-
стыл, штанов нет, бумажника с доку-
ментами и деньгами нет, голова раска-
лывается, да и вообще самочувствие 
такое, что хорошо хоть жив остался! 
Но, как и в нашем случае, согласно тем 
же соцопросам, протрезвление проис-
ходит быстро! Да и как тут не протрез-
веть, если очнулись мы в таком мире, 
что расскажи нашим предкам, кото-
рые жизни свои ради нас не жалели, 
так они просто не поверят! А еще того 
хуже, если бы поверили – я вспоминаю 
строчку, от которой у меня всегда сле-
зы на глазах – из стихотворения Алек-
сандра Андреевича Проханова «Бал-
лада о флаге», когда там описывается, 
как с флагштока над Кремлем снимали 
Красный флаг, тот самый, под которым 
наши предки воевали. Тот самый, ко-
торый водружали над рейхстагом – «Я 
слышал, как в могилах зарыдали уби-
тые в сражениях отцы!»  

Думаю, все события, которые нача-
лись под рыдания наших убитых в сра-
жениях отцов и продолжались до не-
давнего времени, лучше всего охарак-
теризовать фразой из Тараса Бульбы: 
«Что, сынку, помогли тебе твои ляхи?» 
Пробуждение и протрезвление было 
горьким. Куда ни кинь – всюду клин. 
Ляхи-то даром времени не теряли и, 
как им казалось, почти что подвели 
черту под нашей страной.  

А вот тут, как сейчас говорят, что-то 
пошло не так. Явочным порядком са-

мым главным праздником в нашей 
стране, праздником, который действи-
тельно объединяет весь народ, стало 
9 Мая, День Победы. И 22 июня, день 
начала Великой Оте чественной войны, 
День памяти и скорби, как он сейчас 
официально именуется в нашей стра-
не, тоже с каждым разом приобретает 
все большее значение, что было вид-
но даже по совсем недавно прошед-
шим мероприятиям, которые, надо от-
дать должное, были выполнены с вели-
чайшим уважением, и в тех условиях, в 
которых оказалась наша страна, были 
наполнены абсолютно современным 
звучанием. 

Думаю, применительно к 22 июня па-
мять важна не менее, чем скорбь. При-
чем память эта важна не только для 
нас, но и для наших врагов, да, именно, 
врагов, потому что оказалось, но наши 
враги даже территориально, географи-
чески, снова располагаются там же, где 
и в годы Великой Отечественной во-
йны; снова ставят перед собой те же 
цели, да и методы похожи, как говорят 
эксперты, до степени смешения. Ни 
для кого не секрет, что Гитлер отводил 
на разгром СССР несколько месяцев и 
рассматривал нашу страну просто как 
очередной этап на пути к мировому го-
сподству. И во многих западных стра-
нах истеблишмент думал примерно так 
же. Уверен, кстати, что, если бы наша 
страна не выстояла, мировое господ-
ство для фашизма стало бы вполне до-
стижимой целью, причем, не сомнева-
юсь, что большинство западных стран 
просто согласились бы на предложен-
ные фашистами условия без особого 
сопротивления, и вписались бы в «ной-
ес орднунг», тогдашнюю версию «по-
рядка, основанного на правилах», без 
особенных усилий.

Однако, вместо того, чтобы рух-
нуть через несколько месяцев, СССР 
сконцентрировался, преобразился, и 
не просто победил в войне, а вышел 
из нее совсем другим государством 
– сверхдержавой, контролировавшей 
значительную часть мира, а тяготеть 
стала к нам еще большая часть.  

Давайте скажем открыто – без со-
мнения, мы бы победили фашистов без 
тогдашних наших так называемых «со-
юзников» в лице США и Великобрита-
нии. Их лидеры это знали, потому и от-
крыли «второй фронт», чтобы не опоз-
дать. Черчиллям стало яснее ясного, 
что мы побеждаем без них и под нашим 
контролем окажется вся Европа, пото-
му что прокоммунистические настрое-
ния, например, во Франции или Италии 
к концу войны были вполне сопостави-
мы с Восточной Европой.

Думаю, в истории человечества не 
было другого такого стабильного и пло-
дотворного времени, как во времена со-
ревнования двух сверхдержав, каждую 
из которых возглавляли ответственные 
люди, многие на собственном опыте, 
помнившие, что такое война.

А после того, как наш полюс исчез, 
в результате нашего поражения в «хо-
лодной войне», мир не наступил, со-
всем наоборот! Земля «наскочила на 
небесную ось». Кажется, ни у кого в 
мире – ни у наших друзей, ни у наших 
врагов, ни даже у «нейтральных наро-
дов» сейчас нет чувства безопасности 
и уверенности в завтрашнем дне. 

Мы видим и чувствуем, что и 9 мая, 
и 22 июня вновь приобрели для наше-
го народа такое звучание, потому что 
Запад снова намерен нас раздавить, 
причем намеревались они это сделать 
с тем же высокомерием, что и Гитлер 
– за считаные месяцы. А вот не вы-
шло. И не выйдет. И снова, как и тогда, 
чувствуется, как народ в нашей стра-
не преображается. Конечно, я никого 
не идеализирую, и происходят у нас, 
как сейчас говорят, разнонаправлен-
ные процессы, но в целом основная 
линия совершенно видна – вольно или 
невольно, но объективно наша страна 
концентрируется, преображается и ме-
няется. Если привести другую цитату 
и другую аналогию, в противовес 1991 
году, то мне приходят на ум слова Вла-
димира Высоцкого: «Наши мертвые 
нас не оставят в беде, наши павшие 
как часовые!» Мы воюем советским 
оружием, в буквальном смысле сло-
ва черпаем силы в советском нефтега-
зовом комплексе, и так далее по все-
му списку, от советских праздников и 
памятных дат до наших новых-старых 
друзей, каждый из которых благодарит 
нас за помощь, которую мы им оказа-
ли, когда были Советским Союзом. 

В СССР говорили: «Лишь бы не было 
войны!» Нам сейчас больше подходит 
«На войне как на войне!» Право силь-
ного очень трудно получить, легко по-
терять и крайне трудно завоевать сно-
ва. Увы, нас ждет впереди еще мно-
го испытаний и даже трагедий. Такова 
жизнь. Но у меня нет ни малейших со-
мнений, что все эти испытания изме-
нят нас и нашу страну, и мы снова за-
ймем достойное место в мире и, наде-
юсь, снова, как СССР, поведем за со-
бой народы. Наша память, как и наша 
скорбь – это тоже оружие! Уверен, что 
будет и у нас Победа, достойная наших 
предков!

г. Электросталь,
Московская обл.
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За полтора года до нападения на 
СССР Гитлер запустил масштаб-
ную информационную кампанию с 
целью убедить общественное мне-
ние и лидеров Европы, что Герма-
ния дружит с Советским Союзом, 
что на востоке войны не будет, а 
нападение готовится на Англию. 
Гитлер хотел усыпить бдитель-
ность СССР, чтобы нападение Гер-
мании оказалось внезапным и со-
крушительным для Советов.

О том, как Гитлеру это удалось, – 
в статье сегодня.

Статья подготовлена на основа-
нии подлинных исторических мате-
риалов, рассекреченных ФСБ Рос-
сии накануне горькой для каждо-
го российского человека даты – 22 
июня. Об этом надо знать, чтобы 
видеть, чтобы провести параллели 
и понять, как действуют те же силы 
сегодня.

Гитлер клянется в любви  
и дружбе СССР

30 января 1940 года рейхскан-
цлер Германии Адольф Гитлер на 
торжественном собрании, в свя-
зи с 7-й годовщиной прихода на-
ционал-социалистов к власти, вы-
ступил с большой речью. Один из 
фрагментов его выступления был 
посвящен советско-германским от-
ношениям:

«В течение многих столетий Гер-
мания и Россия жили в дружбе и 
мире. Почему этого не может слу-
читься в будущем? Я думаю, что 
это возможно, потому что это-
го хотят оба народа. Всякая по-
пытка британской и французской 
плутократии спровоцировать нас 
на столкновение обречена на не-
удачу» (газета «Правда». 1940. 
1 февр. № 31. С. 5).

Советское руководство не при-
нимало на веру подобные заявле-
ния, но и полностью игнорировать 
их не могло. Как показали даль-
нейшие события, информацион-
ная кампания Гитлера по дезин-
формации сработала, особенно в 
части воздействия на население 
Германии и руководителей евро-
пейских государств. 22 июня 1941 
года Гитлер вероломно напал на 
СССР.

Тем не менее планам Гитлера по 
уничтожению большевиков и окку-
пации СССР сбыться не удалось.

В 1945 г., после победы СССР и 
занятия Берлина частями Красной 
армии, для очистки города от фа-
шистских элементов и проведения 
другой контрразведывательной ра-
боты была создана оперативная 
группа НКВД, которая подчинялась 
находившемуся в Берлине штабу 
генерал-полковника И.А. Серова 
– заместителя наркома внутрен-
них дел СССР, а с июня 1945 года 
– уполномоченного НКВД СССР в 
Германии.

В задачи сотрудников Оперсек-
тора входил розыск нацистских во-
енных преступников, видных дея-
телей нацистского режима, пред-
ставителей германских спецслужб, 
администрации и служащих тюрем 
и концлагерей, изменников Родине 
и прочее.

2 мая 1945 года контрразведчи-
ки ЦОГ НКВД города Берлина аре-
стовали в Потсдаме крупного чи-
новника имперского министерства 
народного просвещения и пропа-
ганды группенфюрера СА Вернера 
Вехтера. В 1935–1940 годах Вех-
тер был заместителем по пропа-
ганде гауляйтера города Берлина 
Й. Геббельса. В 1943–1945 годах 
Вехтер занимал пост начальника 

штаба главного управления пропа-
ганды НСДАП.

12 сентября 1945 года начальник 
Оперсектора НКВД города Берли-
на генерал-майор Алексей Сид-
нев направил заместителю нар-
кома внутренних дел СССР ге-
нерал-полковнику Ивану Серову 
специальное сообщение о ходе 
следствия по делу Вехтера.

Ниже привожу фрагменты из 
подлинного документа, рассекре-
ченного накануне 22 июня и опу-
бликованного пресс-службой ФСБ 
РФ на сайте организации.

Комитет Геббельса:  
скрыть подготовку  
нападения на СССР

«Совершенно секретно
Заместителю Народного комис-

сара внутренних дел СССР
Генерал-полковнику товарищу 

Серову
Спецсообщение
В дополнение к нашему спецсо-

общению от 07.09.45 года, сооб-
щаем следующие материалы, по-
лученные в ходе предварительно-
го следствия по делу задержанно-
го – Вехтера Вернера, 1902 года 
рождения, уроженца города Эр-
фурт, члена НСДАП с 1925 года, 
вывшего начальника штаба управ-
ления пропаганды НСДАП.

На предварительном допросе 
Вехтер дал подробные сведения о 
пропагандистской подготовке вой-
ны против Советского Союза.

Как сообщает Вехтер, еще в кон-
це 1940 года было решено начать 
войну в марте 1941 года. Война 
была отложена до июня только в 
связи с затяжкой балканских опе-
раций германской армии.

Тогда же, т.е. в декабре 1940 
года, был создан подготовитель-
ный комитет, на который Геббельс 
возложил задачу путем ложной 
пропаганды скрыть от населения 
Германии и от правительства за-
падноевропейских государств всю 
подготовку войны против Совет-
ского Союза и тем самым сделать 
нападение Германии особенно не-
ожиданным и успешным.

В этот подготовительный коми-
тет кроме Геббельса и его перво-
го заместителя Науманна вошли: 
начальник управления пропаган-
ды министерства, министериал-
директор Бернт, начальник восточ-
ного отдела министерства – доктор 

Как Гитлер убедил,  
что войны с СССР не будет? 

Жанна ШВЫДКАЯ

Украину в аренду на 90 лет, Сталина в Берлин, 
захват Англии и другие уловки Геббельса
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По словам депутата – «история та же са-
мая». Но особо заинтересовали комис-
сию очистные сооружения (также сдан-
ные в 2020 году) в селе Новый Некоуз, на 
которые по нацпроекту было потрачено 
142 миллиона рублей. Из-за проектных 
нарушений они не работают и, что при-
мечательно, в таком виде работать и не 
будут – нужно перестраивать. «Все сточ-
ные канализационные воды идут на ре-
льеф, – отметила депутат, – и, соответ-
ственно, попадают в Волгу».  

И последний, пятый объект, находя-
щийся в селе Нагорье, должен быть сдан 
в начале июля этого года. Но проверка 
показала, что к этому времени строите-
ли сдать объект точно не успеют – они 
сильно отстали от графика. По словам 
депутата, главной причиной нарушений 
являются ошибки заказчиков при проек-
тировании. То есть были представлены 
ошибочные вводные данные, из-за этого 
проекты выполнены некорректно.

Свои выводы после проверки сделали 
и силовые структуры Ярославской об-
ласти. В региональном УФСБ сообщи-
ли, что «подрядчики некачественно вы-
полнили запроектированные работы, 
несмотря на это, распорядились бюд-
жетными средствами по своему усмо-
трению. Очистные сооружения так и не 
вышли на нормативный уровень очист-
ки воды». Обвиняемые по уголовному 
делу были задержаны, причем квартиру 
одного из них пришлось брать штурмом, 
вскрывая дверь.

УМВД России по Ярославской обла-
сти возбудило уголовное дело по ч. 4 ст. 
159 УК РФ («Мошенничество»). По дан-
ным следствия, сумма ущерба составила 

более 700 млн руб. Такая сумма сложи-
лась потому, что «бюджетные средства 
были выделены на строительство семи 
очистных сооружений в регионе», хотя 
проверка была проведена только по 
пяти объектам.

После объявленных «итогов» пред-
седатель комитета по экологии, при-
родным ресурсам и охране окружаю-
щей среды, депутат Госдумы от «партии 
власти» Дмитрий Кобылкин заявил, что 
«комитет считает необходимым прове-
сти проверку всех построенных очист-
ных сооружений на соответствие плано-
вым показателям».

После этого комиссии с проверками 
нагрянули в Нижегородскую, Самар-
скую, Ульяновскую области. Что они там 
увидели, наглядно продемонстрирова-
ла Жанна Рябцева, опубликовав фото- и 
видеоотчеты всех проверок:  

«Город Лысково Нижегородской об-
ласти встретил нас нестерпимой во-
нью, день стоял жаркий. Когда жители 
увидели, что к очистным едет колонна, 
пешком рванули сюда и здесь нас чуть 
не разорвали. Без шуток. И лишь поняв, 
что мы приехали разбираться, а не за-
ниматься очковтирательством, начали 
разговаривать».  

Выяснилось, что реконструкцию мест-
ных очистных сооружений здесь, в Лы-
сково, закончили четыре года назад, и 
стоила она двести семьдесят миллионов 
рублей.

«На этом все хорошее закончилось, 
– продолжила депутат в своем теле-
грам-канале. – Мощность обновленной 
системы составила 4.900 куб.м/сутки, 
при том, что до реконструкции мощ-

ность была 13 000 (!!!) куб.м/сутки. На 
заданные показатели (очистки) не выш-
ли. Более того, на очистные поступает 
промышленный сток от предприятий. 
Часть оборудования даже не запущена, 
так как его использование не предусмо-
трено для промышленного стока. Коли-
чество жителей 18 000 человек, подклю-
чено к очистным 13 300».  

Самое смешное, что при неработаю-
щих очистных за эту «вонь» жители го-
рода исправно платят по «немаленько-
му» такому тарифу (43,54 рубля за кубо-
метр). Дышать в населенном пункте не-
возможно, люди жалуются на раковые 
заболевания и «нездоровую» атмосферу.  

«Так выглядит нацпроект «Оздоров-
ление Волги» в конкретном населенном 
пункте Лысково, – заключила депутат. 
– Такой жути, как здесь, не видела вооб-
ще нигде. Людей откровенно жаль».

Впрочем, другие регионы депутата 
Госдумы также не обрадовали:  

«Из 16 проверенных объектов очист-
ных в Самарской области на плановые 
показатели вышли только на одном. Не 
говоря про опоздание в 190 дней. Дума-
ете, это все? Если бы… В Сызрани ис-
пользуется хлор газообразный, что не 
просто опасно – налицо нецелевое ис-
пользование бюджетных средств. О до-
стижении показателей федеральной 
программы «Оздоровление Волги» речи 
уже не идет. При этом выделено на реа-
лизацию только в этот регион (Самар-
ская область) 10 миллиардов 253,91 мил-
лиона рублей».

На одном из объектов строители 
очистных устроили в буквальном смыс-
ле «цирк»: так, в одном из муниципали-
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Тауберт, начальник радио-отдела 
Фриче и еще 2-3 руководящих ра-
ботника министерства».

Украину в аренду на 90 лет 
и прибытие в Берлин  
Сталина и Молотова

«Для того, чтобы обмануть обще-
ственное мнение и убедить всех, 
что договор с Советским Союзом 
прочен, как никогда, министерство 
пропаганды и главное управление 
пропаганды НСДАП через свои 
периферийные организации и их 
агентуру распространяли различ-
ные провокационные слухи, разра-
ботанные в окружении Геббельса.

Во-первых, агенты должны были 
сообщать, что по тайной статье 
договора с Советским Союзом по-
следний сдавал в аренду на 90 лет 
Украину, а сам получал за это сво-
боду рук против Англии в Индии.

Во-вторых, по распоряжению 
Геббельса передавались слухи 
о якобы предстоящем приезде в 
Берлин Сталина и Молотова. Для 
большей вероятности этих слухов 
Геббельс заказал различным фа-
брикам Германии изготовить со-
ветские государственные флаги, 
причем предупреждал об особой 
спешности и важности этого зака-
за.

После этого многие немецкие 
обыватели уверились в правдиво-
сти этих слухов».

Геббельс «слил» план  
нападения на Англию

«Помимо этого, министерство 
пропаганды предприняло ряд трю-
ков, рассчитанных на обман миро-
вого общественного мнения.

В фашистском официозе «Фель-
кишер Беобахтер» была напечата-
на статья Геббельса «Урок Крита», 
в которой он совершенно прозрач-
но намекал на то, что в ближайшие 
дни будет так же, как Крит, захва-
чен другой остров с помощью па-
рашютных десантов, т.е. Англия. 
Этот номер «Фелькишер Беобах-
тер» в большом количестве был 
разослан за границу, а затем Гит-
лер сделал вид, что он недоволен 
Геббельсом за расконспирацию 
важных государственных планов. 
Весь тираж газеты было приказа-
но изъять, где бы он ни находил-
ся. Эти мероприятия вызвали осо-
бые волнения за границей и убеди-

ли многих иностранных политиков, 
что действительно расконспириро-
ваны подлинные военные планы и 
что Германия собирается воевать 
не на востоке, а на западе. А в это 
время была уже почти полностью 
закончена подготовка к войне с Со-
ветским Союзом.

На одном из совещаний у ми-
нистра пропаганды, уже во время 
войны, Геббельс хвастался этими 
своими «мастерскими» трюками и 
учил своих сотрудников, как нужно 
лгать».

Пароли очередных слухов 
утверждал Геббельс

«Вехтер также показал, что вооб-
ще вся геббельсовская пропаганда 
была в большей своей части осно-
вана на фабрикации и распростра-
нении различных фальшивок и 
провокационных слухов. Вся про-
паганда делилась на два раздела. 
Обычная, куда входило радио, пе-
чать, ораторы и прочее. И так на-
зываемая «устная пропаганда», 
т.е. распространение слухов. Руко-
водителем устной пропаганды был 
сам Вехтер и возглавляемое им Го-
сударственное Управление пропа-
ганды.

На каждую неделю составлялись 
листки, содержащие в себе паро-
ли очередных слухов. Так, напри-
мер, на данную неделю намеча-
лось распространить ложные слу-
хи о военных столкновениях меж-
ду Советским Союзом и Англией. 
О вступлении в строй новых не-
мецких подводных лодок. Об улуч-
шении продовольственного поло-
жения и т.д. Эти пароли передава-
лись на утверждение Геббельсу, а 
затем через крайсляйтеров и гау-
ляйтеров передавались ортсгруп-
пенляйтерам.

Каждый ортсгруппенляйтер имел 
у себя на связи 10–20 активистов 
– агентов, которые и должны были 
распространять эти слухи в наро-
де. Результаты распространяемых 
слухов выяснялись через этих же 
агентов и сообщались в государ-
ственное управление пропаганды. 
На основе этой информации стро-
илась дальнейшая устная пропа-
ганда».

Записки от «рабочих»
«В последнее время Геббельс 

придумал новый вид ложной про-
паганды, так называемую прими-

тивную пропаганду. Геббельсом, 
Науманном, Вехтером придумы-
вались различные записки, яко-
бы составленные частными лица-
ми. Текст этих записок также спу-
скался в ортс-группы. Активисты 
записывали этот текст каранда-
шом или чернилами на клочках бу-
маги и расклеивали на стенах до-
мов, трамваях, метро и т.д. Среди 
этих записок были, например, за-
писки такого содержания: «Вчера в 
этом трамвае проехал один хоро-
шо одетый молодой человек, кото-
рый жаловался на трудности вой-
ны. Мы, рабочие Веддинга, выбра-
сываем таких подлецов из нашей 
среды. Мы тоже страдаем, но мы 
хотим победить. Подпись: рабочий 
Веддинга».

Такие якобы частные записки 
производили гораздо большее 
впечатление, чем официальные 
фашистские плакаты и листовки, 
которым уже никто не верил.

Следствие по делу Вехтера про-
должается, дальнейшие результа-
ты сообщим дополнительно.

Начальник оперативного сектора 
НКВД г. Берлина

Генерал-майор Сиднев.
12 сентября 1945 г.»

Если кому-то кажется, что это 
все дела минувших дней и нас это 
не касается, он ошибается. Срав-
нивая информационные методи-
ки по дезинформации, предприня-
тые фашистской Германией, с со-
бытиями на Украине сегодня, с тем, 
как страстно пытались убедить 
Россию в том, что НАТО не будет 
расширяться на восток, что Укра-
ина не готовит нападение на Дон-
басс – а далее целым потоком пош-
ли режиссированная кампания в 
Буче, сотни постановочных видео 
о «зверствах» россиян и вот сейчас 
новая страшилка, одобренная со-
временным Геббельсом: ядерная 
угроза России – понимаешь, что:

– либерально-глобалистический 
Запад сегодня действует по мето-
дичкам Геббельса 1930-х годов, и 
цель у них одна – нанести страте-
гическое поражение России;

– за всем этим информационным 
шумом с ядерными пугалками, на-
правленными на отвлечение вни-
мания населения и лидеров Евро-
пы, НАТО готовится к войне с Рос-
сией. «Войны никто не хотел. Во-
йна была неизбежна».

Ниже в галерее представлены 
документы с сайта ФСБ РФ.
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22 июня, ровно в 4 часа утра, фа-
шистская Германия без объявления 
войны напала на Советский Союз. На-
чалась Великая Отечественная война 
– в моем поколении и у тех, кто стар-
ше, это знает каждый. Сколько я себя 
помню, мы всегда до тонкостей знали, 
что это за день. Мы знали это в шко-
ле и даже в детском саду, когда игра-
ли в войну, потому что Великая Отече-
ственная война не была для нас чем-то 
далеким и абстрактным – практически 
в каждой семье были свои ветераны 
и свои погибшие, и воздавать почести 
тем, кто выжил, помнить тех, кто погиб, 
было для нас так же очевидно, как то, 
что солнце восходит на востоке. И всем 
нам тогда было ясно, как непреклон-
ная данность, что фашистов победила 
наша страна, Советский Союз, под ру-
ководством Коммунистической партии.

В этот день всегда мы, школьники, 
возлагали цветы к Вечному огню, к нам 
в школу приходили тогда еще довольно 
крепкие и многочисленные ветераны, а 
в самой моей школе был музей боевой 
славы Азовской и Краснознаменной ор-
денов Нахимова и Кутузова Дунайской 
флотилии. Я помню, как мы всем клас-
сом писали письма ветеранам, которые 
жили в разных, подчас весьма далеких 
от нас местах нашей огромной Родины. 

В моей семье, которая в этом пла-
не была, на мой взгляд, абсолютно 
типичной, память о Великой Отече-
ственной войне была священной. Как 
раз та часть моей семьи, которая дала 
мне фамилию, в частности, мой пра-
дедушка Александр, пережили всю, 
от первого до последнего дня, блока-
ду Ленинграда. В моей семье и тогда, 
и сейчас принято называть этот город 
только так – Ленинград. Мой дедушка 
Борис приписал себе два года, чтобы 
уйти на фронт, после того, как его род-
ной брат Зорий погиб под Ленинградом 
в лыжном диверсионном батальоне. В 
те годы у молодых людей это было со-
вершенно типичным и естественным 
поведением. Борис Александрович за-

кончил войну в морской пехоте в соста-
ве как раз той самой Дунайской флоти-
лии, о которой я упомянул выше. Род-
ной брат бабушки Михаил был коман-
диром танка в звании лейтенанта и в 
19 лет погиб под Сталинградом. Брат 
дедушки Вениамин воевал на «катю-
шах». Это далеко не полный список, 
потому что в те годы, когда мы на са-
мом деле были страной традицион-
ных ценностей, понятие семьи вклю-
чало в себе большой круг родственни-
ков, и всех наших ветеранов мы знали 
и очень любили. Еще раз подчеркну – 
наша семья была в этом смысле до-
вольно типичной и, по крайней мере, у 
меня в классе, думаю, каждый мой со-
ученик мог гордиться своими ветерана-
ми. К слову, классы были большие, по-
тому что у нас, в типичном подмосков-
ном городе Электросталь, детей было 
очень много.  

Очень важное, на мой взгляд, наблю-
дение – все, все без исключения вете-
раны, как мои родственники, так и про-
сто те, кого я знал, были очень добры-
ми людьми. Возможно, это было пото-
му, что в нормальном обществе людям 
старшего возраста часто свойственной 
относиться с добротой к детям, но, ско-
рее всего, дело было в другом – эти 
люди, прошедшие самую страшную в 
истории человечества войну, в абсо-
лютном большинстве были и остались 
добрыми людьми, как было добрым 
все наше огромное государство в це-
лом.

Я пишу это к тому, что у нас не было 
ни малейших проблем с исторической 
памятью. Никто не писал на машинах 
«Можем повторить», но всем и, прежде 
всего нашим врагам, было ясно, что 
при необходимости точно можем по-
вторить. Это было настолько ясно, что 
никому и в голову не приходило пробо-
вать нашу страну на прочность. А по-
сле провалившихся путчей в Венгрии в 
1956 году и в ЧССР в 1968-м перестали 
пробовать на прочность и наших союз-
ников. Для жителей нашей страны мир 

был абсолютной ценностью, а фраза 
«Лишь бы не было войны!» произноси-
лась совершенно серьезно, и смысл ее 
был близок и понятен каждому.

У писателя Сергея Алексеева в ро-
мане «Сокровища Валькирии» одна 
из женщин, обладавшая даром ясно-
видения, говорит в 1943 году: «Война 
закончится в 1945-м и начнется снова 
через сорок лет, в 1985-м». И это ока-
залось точным. Действительно, война 
пришла на нашу землю в совершенно 
новом качестве, в совершенно другом 
обличье – называлась она «перестрой-
ка», но последствия от нее в конечном 
итоге оказались еще более страшны-
ми, и в ней как раз мы потерпели пора-
жение, в гибридной войне, которую на-
зывали «холодной», но которая была, 
наверное, самой подлой из войн. Била 
она не только по материальным ценно-
стям – хотя общий масштаб разруше-
ний и утрат еще только предстоит опре-
делить нашим потомкам, не только по 
народонаселению – хотя даже трудно 
представить, каковы наши людские по-
тери от безвременно умерших, погиб-
ших в «горячих» локальных войнах до 
просто не родившихся на свет. Прежде 
всего эта война разрушала наше со-
знание. Советский Союз может кому-то 
нравиться, может кому-то не нравиться 
(хотя я просто представить не могу, как 
можно было нашу страну не любить), 
но совершенно сейчас очевидно, что 
СССР был наиболее адекватной фор-
мой существования исторической Рос-
сии в реальном, а не придуманном ли-
беральными пропагандистами мире. 
Наша страна была неприступной кре-
постью, в которой многие проблемы 
современности, начиная, например, с 
пандемии коронавируса, казались про-
сто смешными. Да в СССР этот вирус 
даже не перебрался бы через границу! 
Причем не только нашей страны, а все-
го соцлагеря. Какую-либо дискримина-
цию наших спортсменов просто невоз-
можно было бы представить, но даже 
сам характер претензий вызывал бы и 
у руководства страны, и у народа гоме-
рический хохот! Советский Союз за-
воевал право сильного, и это право 
принимали и уважали все государ-
ства в мире.

Так что с исторической памятью и у 
нас, и у наших врагов было все очень 
неплохо. А если вдруг у кого и отши-
бало память, то мы могли и напомнить 
без всяких церемоний.  

Увы, потом на нашу землю пришла 
беда под названием «перестройка», ко-
торая перешла в еще более страшный 
морок – «реформы». Мы, – разумеется, 
не мы с вами, уважаемые читатели, а 

Наша память — 
тоже оружие

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ
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ДО КОНЦА 2024 года должен быть 
завершен федеральный проект 
«Оздоровление Волги», направ-

ленный на трехкратное сокращение объ-
ема загрязненных сточных вод, попада-
ющих в реку. Этот проект планировал-
ся как «спасение» для Волги, в районе 
которой живут около 60 миллионов че-
ловек. Если говорить словами отчетов 
Минприроды, реализующего этот про-
ект, то он предусматривает «улучшение 
экологического состояния реки Волги и 
обеспечение устойчивого функциони-
рования водохозяйственного комплек-
са Нижней Волги за счет сокращения к 
концу 2024 года в три раза доли загряз-
ненных сточных вод, отводимых в реку 
Волга (...). В рамках основного направ-
ления федерального проекта по сокра-
щению объема сброса… загрязненных 
сточных вод по линии Минстроя России 

осуществляется строительство и рекон-
струкция очистных сооружений жилищ-
но-коммунального хозяйства».

Весной этого года руководитель про-
екта «Оздоровление Волги», заммини-
стра природных ресурсов РФ Павел 
Барышев представил в правительство 
доклад, в котором указал, что «норма-
тивную очистку сточных вод» обеспе-
чивают 65 объектов из 105. 22 очист-
ных сооружения находятся в процессе 
«пусконаладочных» работ, и еще 18 «не 
обеспечивают» очистку. При этом из 18 
«проблемных» очистных сооружений 
только 4 получили заключение государ-
ственной экологической экспертизы.

После этого доклада, «принятого к 
сведению» на правительственной ко-
миссии, Росприроднадзору было пору-
чено составить и согласовать с Минэко-
номразвития проект поручения прави-

тельства РФ «О проведении в 2024 году 
внеплановых выездных проверок в рам-
ках федерального экологического кон-
троля» на предмет соблюдения обяза-
тельных требований на очистных объ-
ектах, построенных с 2019 по 2024 год, 
на которых «не обеспечивается норма-
тивная очистка сточных вод». В рамках 
«парламентского контроля» подключил-
ся к этому и комитет Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам и охране окру-
жающей среды в лице его зампредседа-
теля, депутата Госдумы РФ от «партии 
власти» Жанны Анатольевны Рябцевой.

ПЕРВОЙ «точкой» маршрута ко-
миссии стали очистные сооруже-
ния в Ярославской области. Жан-

на Рябцева и специалисты Минстроя, 
Минприроды и Росстройконтроля оце-
нили работоспособность пяти очистных 
сооружений в регионе, на реконструк-
цию и строительство которых было по-
трачено 644 миллиона рублей.

Первый объект, находящийся в по-
селке городского типа (ПГТ) Красный 
Профинтерн, построен и сдан в 2020 
году. «Предельная концентрация за-
грязняющих веществ, – рассказывает 
Жанна Рябцева, – превышена по всем 
показателям». Второй объект – в насе-
ленном пункте Большое Село. Сдан так-
же в 2020 году, показатели очистки: 10 в 
«красной» зоне и только три – в «зеле-
ной». Третий объект, построенный в по-
селке Тихменево, также сдан в 2020 году. 

Комплексная комиссия  
высылает десанты

Как твое здоровье, 
Волга? 

Евгений ФЕДОРИНОВ
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53% россиян заявили, что за послед-
ние 5 лет уровень социального неравен-
ства в России значительно вырос, пока-
зал опрос, проведенный социологиче-
скими компаниями ЦСП «Платформа» и 
«ОнИн», пишет РБК. О снижении нера-
венства заявили лишь 13% респондентов. 

О том, что именно в последнее десяти-
летие (после 2015 г.) неравенство стало 
наибольшим за всю историю страны, за-
явили 37% респондентов, тогда как ситу-
ацию в Российской империи XVIII–XIX ве-
ков назвали худшей 33%. Минимальным, 
по оценке респондентов, неравенство 
было во времена хрущевской «оттепели» 
(1%) и брежневского «застоя» (2%). Затем 
его уровень начал расти: перестройку на-
звали 9%, а 90-е – 23%. Неравенство в 
начале XXI века показалось сильным 10%.

В следующие 5 лет уровень социального 
неравенства в России останется на преж-
нем уровне или продолжит расти, сочли 
соответственно 28 и 43% опрошенных. 
На сокращение разрыва надеются только 
17%.

Главной причиной того, что неравенство 
в России вообще существует, а его уро-
вень растет, участники опроса назвали то, 
что различия в социальном положении и 
статусе передаются от родителей к де-
тям. Об этом заявили 76% респондентов. 
«В общественном восприятии сохраняет-
ся представление о привилегированности 
детей и родственников чиновников, лю-
дей, занимающих высокие посты, и эта 
установка перекрывает веру в собствен-
ные силы или структурные возможности 
выравнивания», – отмечают авторы.

При этом само наличие социального не-
равенства большинство россиян (57%) 
считает ненормальным, неизбежным его 
назвали 38% опрошенных.

Если в 1990 г. доходы 10% самых бога-
тых превышали доходы 10% самых бед-
ных в 4,6 раза, то уже в середине 90-х 
разница поднялась до 15, какой остается 
и сегодня. 

Длительное расслоение по доходам и 
низкие налоги для богатых усиливали не-
равенство по накопленным богатствам. 
На 1% самых обеспеченных семей РФ 
приходится уже 48% чистого националь-
ного богатства домохозяйств. У 50% не-
богатой части семей – всего 3,1%. То есть 
представитель элиты накопил в 764 раза 
больше представителя небогатых, следу-
ет из данных World Inequality Database. 
По этой разнице Россия на 141-м месте 
среди 173 стран, писало «Равенство».

В 1995 г. разница в богатстве выходцев 
из 1% и 50% была 125 раз, а при СССР – 
не более 50. К 2022 г. различие выросло 
в 15 раз. 

Фундаментальной причиной усиления 
неравенства в России стало разрушение 
СССР и реставрация капитализма, глав-
ным актом которого была приватизация. 
Именно в результате нее сформирова-
лась олигархия, социальная дефектив-
ность которой препятствует развитию 
страны.

В России индекс олигархичности один 
из самых высоких среди крупных стран. 
Действенной мерой противодействия 
олигархии могло бы стать существенное 
повышение налогов для богатых. В Рос-
сии они одни из самых низких. Если в раз-
витых странах верхняя планка НДФЛ до-
стигает 50%, то в России будет повышена 
всего до 22%. А обложение дивидендов, 
получаемых в результате усиливающейся 
эксплуатации труда, останется 15%-м. 

Во многих развитых странах высокий 
налог на наследство (в Германии и Юж-
ной Корее он 50%, а во Франции – 45%). 
В РФ налог на наследство отменили в 
2006 г., оставив лишь смехотворную по-
шлину (до 1 млн руб.). Олигархия про-
должает контролировать присвоенные в 
результате приватизации средства про-
изводства и сохраняет возможности как 
для безудержного обогащения, так и для 
формирования семейных династий.

ИА «Равенство»

71% россиян не надеются  
на снижение неравенства в России
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с	косой	до	пят,	Царица	полей.	За	водой	она	
ходила	на	гремучий	ключ	за	дорогой.

–	Идем	с	Большого	Мха	«из	куманицы»	и	
обязательно	положим	«пястку»	ягод	на	ка-
мень,	чтобы	умилосердствовать	Царицу	
полей.	Так	еще	старики	нас	учили,	–	расска-
зывал	Иван	Иванович.	–	Сохранилось	даже	
заклинание:

Царь мой лесной, Царица полевая.
Вы мои приносы примите,
А меня добрым здоровьем наградите…
Скотинку мою пасите, храните,
Шелковой травой накормите,
Ключевой водой напоите…

Горит в окне  
Иванов свет

В	1987	году	земляки	избрали	Ивана	Ива-
новича	депутатом	областного	совета	народ-
ных	депутатов.	На	следующий	год	ему	было	
присвоено	звание	заслуженного	работника	
культуры	РФ.	Но	бывало	и	неприятное.	Как-то	
один	из	посетителей	хотел	украсть	коллекцию	
серебряных	рублей.

–	Схватились	мы	врукопашную,	–	рассказы-
вал	Смирнов.	–	Он	моложе,	здоровее,	рядом	
никого,	чтобы	позвать	на	помощь.	Насилу	от-
бился	я…

На	этом	неприятности	не	закончились.	«Ту-
ристы»,	взломав	ночью	музей,	украли	сере-
бряные	рубли.	Тогда	же	исчезли	и	валдайские	
колокольчики.	Среди	них	самый	любимый	
Иваном	Ивановичем,	с	гравировкой	«Люби	
меня,	как	я	тебя».	

А	в	декабре	1991	года	случился	пожар.	Не-
возможно	представить,	что	мог	испытывать	
бегущий	в	свете	ночного	зарева	к	погибаю-
щему	детищу	Иван	Иванович.	После	пожара	
он	слег	в	больницу.	Появились	разговоры	о	
переносе	сохранившихся	экспонатов	в	Пено,	
в	музей	имени	Лизы	Чайкиной.	Не	мог	Иван	
Иванович	лишить	земляков	того,	с	чем	они	
сроднились!	Слава	Богу,	на	помощь	пришли	
сначала	глава	района	Д.В.	Ефремов	–	выде-
ливший	под	музей	отдельное	здание,	затем	
директор	объединенного	краеведческого	
музея	Ю.М.	Бошняк,	направивший	для	вос-
становления	утраченных	экспозиций	группу	
специалистов.

Музей	в	Ворошилове	возродился.	Жизнь	
Смирнова,	казалось,	обрела	прежнее	со-
держание:	сбор	экспонатов	и	фольклора,	те-
матические	вечера	в	ДК,	уроки	в	школе.	Но	
возникли	проблемы	со	здоровьем.	Однажды	
с	группой	журналистов	я	заночевал	в	Малой	
Переволоке.	За	разговором	Иван	Иванович	
клал	под	язык	валидол,	жалуясь:

–	Совхоз	наш	«Луговской»	на	ладан	дышит.	
Из	четырехсот	коров	осталась	сотня.	Народ	
в	пьянку	ударился.	А	еще	телевизор	губит.	
Включишь	–	тошно	на	душе.

Я	взялся	его	обнадеживать.	Мол,	наступят	
еще	лучшие	времена.	Иван	Иванович,	сложив	
руки	на	груди,	вздохнул:

–	Душа	моя,	не	видать	мне	этих	времен…
7	февраля	1998	года	мы	провожали	Ивана	

Ивановича	в	последний	путь.	Тверская	по-
этесса	Лидия	Гомзякова	так	отозвалась	на	не-
восполнимую	потерю:

Окинул он померкшим взглядом
Гостями полнившийся дом,
Но никого, кто был бы рядом,
Кто протолкнул бы боли ком.
Под коркой льда грустит озерце.
Замел февраль неровный след.
Лучом любви большого сердца
Горит в окне Иванов свет.

«Но	никого,	кто	был	бы	рядом…»	В	обще-
ственных	хлопотах	всегда	окруженный	еди-
номышленниками,	в	личной	жизни	Иван	Ива-
нович	оказался	одиноким.	Говорят,	много	лет	
безответно	любил	одну	женщину…

После	возвращения	в	Тверь	я	отправил	
в	администрацию	области	письмо	с	прось-
бой	присвоить	Ворошиловскому	музею	имя	
И.И.	Смирнова.	Не	заставил	себя	ждать	по-
ложительный	ответ	от	заместителя	губерна-
тора	О.И.	Пищулиной:	«…В	мае	1998	года,	в	
Международный	день	музеев,	на	здании	Во-
рошиловского	музея	(филиал	Тверского	госу-
дарственного	музея)	будет	установлена	Па-
мятная	доска.	В	экспозиции	будет	оформлен	
стенд,	посвященный	его	создателю.	В	то	же	
время	будут	оформлены	документы,	и	музею	
будет	присвоено	имя	И.И.	Смирнова».

Школа – последний бастион
Батюшка	Михаил	закончил	освящение	па-

мятника	упоминанием	о	добрых	делах	Ивана	
Ивановича,	и	Господь	словно	бы	услышал	это.	
Небо	над	Малой	Переволокой	посветлело,	
дождь	прекратился.	До	начала	торжеств	оста-
валось	около	часа,	и	я	отправился	в	школу.	
Директор	оказался	в	своем	кабинете.

–	Знаете,	о	чем	я	подумал?	–	сказал	По-
тапов.	–	Если	бы	у	нас	не	было	музея,	не	со-
хранилась	бы	и	школа.	Она	–	наш	последний	
бастион,	который	ни	в	коем	случае	нельзя	
сдавать.	Это	понимает	каждый	ворошилов-
ский	житель.	

Сам	Геннадий	Николаевич	родом	из	Засе-
лицы,	что	в	четырех	километрах	от	Вороши-
лова.	

–	Впервые	Ивана	Ивановича	я	увидел	в	
1976-м.	Учился	тогда	во	втором	классе	у	
Елены	Ивановны	Лисиной,	–	вспоминал	он.	
–	В	коридоре	школы	появилось	извещение:	
«Лекция	«Театр	и	дети».	Читает	И.И.	Смирнов.	
Слушали	мы	его,	раскрыв	рты.	Часто	и	теперь	
его	вспоминаю.	Порой	мысленно	советуюсь	с	
ним.	Возникает	непростая	ситуация,	пытаюсь	
представить,	как	бы	он	поступил…

Экскурсии	в	Ворошиловский	музей,	уча-
стие	в	посиделках,	частые	встречи	с	Иваном	
Ивановичем	не	прошли	для	Геннадия	Нико-
лаевича	бесследно.	На	всю	жизнь	запом-
нил	он	слова,	которые	не	уставал	повторять	
Смирнов:	«История	–	это	величественная	
книга».	

Ровно	год	Потапов	работал	художествен-
ным	руководителем	в	ДК	под	заботливой	
опекой	Ивана	Ивановича.	Затем	его	позвали	
в	школу	подменить	ушедшую	в	отпуск	по	ухо-
ду	за	ребенком	учительницу.	А	1992-м	он	был	
назначен	директором	школы,	сменив	на	этом	
посту	Надежду	Ивановну	Степанову.	Диплом	
на	заочном	отделении	истфака	Тверского	го-
суниверситета	защитил	по	истории	деревни	
Ворошилово.	

Заведовать	музеем	(по	совместительству)	
он	стал	в	1998-м.	Краеведение	всегда	его	
интересовало.	А	воспитание,	полученное	от	
мамы,	крестьянский	труд,	да	и	вся	коллекти-
вистская	атмосфера	деревни	заложили	в	нем	
качество,	которое	было	свойственно	и	Ивану	
Ивановичу.	Людмила	Коцедайло	в	книге	«Ва-
нин	след»	написала:	«Он	любил	жизнь	и	лю-
дей,	как	это	может	делать	только	русский	че-
ловек	–	безоглядно,	не	жалея	сердца».

Схожесть	с	Иваном	Ивановичем	видна	в	
мягкой,	доверительной	манере	речи	Пота-
пова,	в	почтительном	отношении	его	к	ста-
рикам.	Как	некогда	Смирнов,	пребывает	он	в	
неустанных	хлопотах	–	директорских,	депу-
татских	(земляки	не	первый	раз	избирают	его	
депутатом	районного	собрания).

Потапов	чуток	к	новизне.	Компьютер	в	ка-
бинете	директора	школы	появился	еще	тогда,	
когда	и	речи	не	шло	о	компьютеризации	школ.	
Осваивал	его	Геннадий	Николаевич	по	само-
учителю,	и	владеет	им	сейчас	как	заправский	
программист.	Это	не	мешает	ему	к	нововведе-
ниям	относиться	с	осторожностью:	

– Мы не закостенелые ретрограды, понима-
ем, что жизнь другая, люди другие. И школа, 
естественно, нуждается в изменениях. Одна-
ко непозволительно рассматривать ее как не-
кую коммерческую лавку, а учителя как пред-
приимчивого продавца знаний. Образование 
не должно быть оторвано от нравственности. 
Его предназначение – исполнять не только 
образовательную, но и воспитательную функ-
цию. В такой системе координат учитель – не 
просто передатчик информации. Он – творец, 
дающий детям высокое представление о цели 
жизни…

В	дверь	кабинета	заглянула	заместитель	
директора	по	воспитательной	работе	Наталья	
Николаевна	Смирнова:

–	Геннадий	Николаевич,	народ	собрался.	
Пора	начинать.

Глядя	на	взволнованные	лица	учителей	и	
учеников,	слушая	то,	о	чем	они	говорили,	я	ду-
мал:	родные	мои,	сознаете	ли	вы,	что	здесь,	в	
униженной	русской	глубинке,	проходит	перед-
ний	край	русской	обороны?	Ведь	от	того,	со-
хранится	ли	деревня,	зависит	судьба	России.	
Возьмет	ли	она	в	будущее	национальные	тра-
диции	и	крепкие	моральные	устои	или	будет	
искорежена	и	загублена	потребительством?	А	
еще	я	думал,	что	патриотизм	рождается	лишь	
в	том	случае,	если	человек	своими	делами	и	
помыслами	сливается	с	родной	землей.	По	
этому	кодексу	жил	Иван	Иванович.	Следует	
ему	и	Геннадий	Николаевич	со	своими	кол-
легами,	большинство	из	которых	выпускники	
этой	школы.	И	пусть	сколько	угодно	терзают	
бюрократы	наше	школьное	образование	ком-
мерческими	«инновациями»,	сельская	школа	
не	откажется	от	главной	своей	функции	–	не	
просто	сообщать	детям	знания,	а	воспитывать	
национально	мыслящих	граждан.

В	Андреаполе	посмотрел	подаренный	По-
таповым	фильм	«Валдай	1»	режиссера-до-
кументалиста	Королёва.	Какие	же	красивые	
места!	И	какие	сохранились	еще	в	деревнях	
необыкновенные	люди!	Не	может	такая	земля	
превратиться	в	пустыню.	Верилось:	придет	
время,	когда	вновь	зазвенят	в	полную	силу	на	
деревенской	улице	детские	голоса.	

«Стены храма восстановить легче, чем 
восстановить душу человека»,	–	прозорливо	
заметил	в	фильме	батюшка	Михаил.	А	душа	
русская	в	Ворошилове	не	умерла.	Жизнеут-
верждающее	духовное	пространство,	взлеле-
янное	Иваном	Ивановичем,	надежно	сохрани-
лось	и	по-прежнему	служит	крепким	оберегом	
родной	земли	от	всех	напастей.	

…В	прошлом	году	мне	довелось	дважды	
побывать	в	Ворошилове.	Средняя	школа	под	
началом	Геннадия	Николаевича	Потапова	
продолжает	здравствовать.	Проблемы	учи-
тельских	кадров	нет.	На	выигранный	грант	
оборудованы	по-современному	кабинеты	
физики	и	химии.	Музей	пополнился	новыми	
экспонатами	(18	мая	2024	года	этот	уголок	
исторической	памяти	отметил	свое	55-летие).	
Геннадий	Николаевич	сообщил	мне	радост-
ную	весть:	в	архиве	найдены	чертежи	сгорев-
шего	двухэтажного	дома	помещика	Линина.	
По	этим	чертежам	дом	будет	построен	зано-
во,	и	музей	вернется	на	свое	первоначальное	
место.

Пеновский	район,
Тверская	область
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Совершенно секретно

ЗАМЕСТИТЕЛЮ НАРОДНОГО КОМИССАРА  
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ СССР

Генерал-полковнику
товарищу СЕРОВУ

СПЕЦСООБЩЕНИЕ

В дополнение к нашему спецсообщению от 7.9.45 года 
сообщаем следущие материалы, полученные в ходе 
предварительного следствия по делу задержанного: 

ВЕХТЕР Вернера, 1902 года рождения, уро-
женца города Эрфурт, члена НСДАП с 1925 года, 
бывшего начальника штаба государственного 
управления пропаганды НСДАП.

На предварительном допросе ВЕХТЕР дал подробные 
сведения о пропагандистской подготовке войны против 
Советского Союза.

Как сообщает ВЕХТЕР, еще в конце 1940 года было ре-
шено начать войну в марте 1941 года. Война была отложе-
на до июня только в связи с затяжкой балканских опера-
ций германской армии.

Тогда же, т.е. в декабре 1940 года, был создан подго-
товительный комитет, на который Геббельс возложил 
задачу путем ложной пропаганды скрыть от населения 
Германии и от правительств западноевропейских госу-
дарств всю подготовку войны против Советского Союза 
и тем самым сделать нападение Германии особенно не-
ожиданным и успешным.

В этот подготовительный комитет, кроме Геббельса 
и его первого заместителя Науманна, вошли Начальник 
управления пропаганды министерства, министириал-ди-
ректор Бернт, начальник восточного отдела министер-
ства доктор Тауберт, начальник радиоотдела Фриче и 
еще 2–3 руководящих работника министерства.

Для того чтобы обмануть общественное мнение и убе-
дить всех, что договор с Советским Союзом прочен как 
никогда, министерство пропаганды и главное управление 
пропаганды НСДАП через свои периферийные организа-
ции и их агентуру распространяли различные провокаци-
онные слухи, разработанные в окружении Геббельса.

Во-первых, агенты должны были сообщать, что по тай-
ной статье договора с Советским Союзом последний сда-
вал в Германии в аренду на 90 лет Украину, a сам получал 
за это свободу рук против Англии в Индии.

Во-вторых, по распоряжению Геббельса передавались 
слухи о якобы предстоящем приезде в Берлин Сталина 
и Молотова. Для большей вероятности этих слухов Геб-
бельс заказал различным фабрикам Германии изгото-
вить советские Государственные флаги, причем преду-
предил об особой спешности и важности этого заказа.

После этого многие немецкие обыватели уверились в 
правдоподобности этих слухов.

Помимо этого министерство пропаганды предприня-
ло ряд трюков, рассчитанных на обман мирового обще-
ственного мнения.

В фашистском официозе «Фелькишер Беобахтер» была 
напечатана статья Геббельса «Урок Крита», в которой он 
совершенно прозрачно намекал на то, что в ближайшие 
дни будет так же, как Крит, захвачен другой остров с по-
мощью парашютных десантов, т.е. Англия. 
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Ворошиловский 
оберег

Валерий КИРИЛЛОВ

Памятная командировка
Над	деревней	плыли	тягучие,	низкие	обла-

ка.
–	 Лишь	 бы	 дождя	 не	 было,	 –	 сказал	 Пота-

пов,	когда	мы	вышли	из	музея.
В	тот	день	в	Ворошилове	отмечали	125-ле-

тие	 школы.	 Этому	 событию	 предшествовало	
другое.	 Когда	 прибыл	 батюшка	 Михаил,	 все	
отправились	на	освящение	нового	памятника	
на	месте	захоронения	Ивана	Смирнова.	Путь	
лежал	 мимо	 деревни	 Малая	 Переволока,	 я	
сразу	узнал	знакомый	дом.

–	Москвич	его	купил,	–	обронил	Потапов.	–	
Хороший	человек…

Впервые	я	побывал	в	Ворошилове	в	1969-м.	
Октябрьский	сельсовет,	с	центром	в	Вороши-
лове,	 входил	 тогда	 в	 Андреапольский	 район.	
Редактор	районной	газеты	Мария	Максимов-
на	 Федорова	 поручила	 мне	 написать	 о	 воро-
шиловских	 комсомольцах.	 Приехав	 на	 попут-
ке,	я	встретился	с	секретарем	комсомольской	
организации,	 заведующей	 фельдшерским	
пунктом	Эльвирой	Соловьевой.	В	своем	рас-
сказе	 она	 вспоминала	 заведующего	 клубом,	
называя	его	по	имени-отчеству	–	Иваном	Ива-
новичем.

–	Да	он	сам	о	себе	расскажет!	–	заявила.	
В	клубе	нас	дожидался	мужчина,	лет	трид-

цати,	с	мягкими	чертами	лица.	Соловьева	за-
спешила	уходить.	Смирнов	напомнил:

–	 Элюшка,	 не	 забудь	 –	 завтра	 репетируем	
пьесу.

Много	 чего	 интересного	 поведал	 мне	
Иван	 Иванович.	 О	 старинных	 посиделках,	
фольклорном	 ансамбле,	 драматическом	
кружке,	 краеведческом	 «уголке».	 Увидев	
этот	 «уголок»,	 я	 поразился	 обилию	 экспо-
натов	 в	 нем:	 крестьянская	 утварь,	 старин-
ные	 денежные	 знаки,	 среди	 которых	 даже	
драхмы	 Александра	 Македонского	 и	 моне-
та	Тверского	княжества,	датированная	1420	
годом,	картины	и	иконы,	находившиеся	ра-
нее	в	церкви…

Сгустились	 сумерки.	 Мы	 отправились	 в	
Малую	 Переволоку,	 где	 Иван	 Иванович	 жил	
вместе	 с	 матерью	 Александрой	 Михайлов-
ной.	Когда	отужинали,	я	стал	расспрашивать	
Ивана	 Ивановича	 о	 его	 семействе.	 О	 своем	
отце	 Иване	 Лукиче,	 деде	 Луке	 Михайлове,	
прадеде	 Михаиле	 Нестерове,	 прапрадеде	
Несторе	Степанове	Смирнов	говорил	со	зна-
нием	интересных	деталей	из	истории	родно-
го	края.	

Утром,	 пока	 Александра	 Михайловна	 гото-
вила	 завтрак,	 Иван	 Иванович	 достал	 из	 под-
пола	банку	компота:

–	Гостинец	тебе.	Дед	Лукаш	завещал	людей	
одаривать.

Прошло	 немного	 времени,	 и	 стараниями	
районных	 властей	 под	 музей	 в	 Ворошилове	
было	 передано	 отдельное	 здание	 –	 бывший	
двухэтажный	дом	помещика	Ивана	Яковлеви-
ча	Линина.

Посиделки
Какая-то	 необычная,	 таинственная	 сила	

ощущается	в	этом	краю.	Дремучие	леса,	пол-
ные	грибов,	ягод	и	дичи,	озера	–	в	окрестно-
стях	Ворошилова	их	свыше	двадцати,	речушки	
содержат	 в	 названиях	 множество	 признаков	
минувшего	 времени.	 Хазарин	 Мыс,	 Ордовка,	
Малая	Переволока,	Волкота…

–	Пятьсот	лет	нашей	Малой	Переволоке.	В	
пятнадцатом	веке	здесь	стоял	торговый	город	
Лопастица,	–	рассказывал	Иван	Иванович.

Не	 забылось,	 как	 с	 тверским	 телевизион-
щиком	 Эдуардом	 Бухаловым	 мы	 неслись	 на	
«жигуленке»	 по	 гололеду	 из	 Твери,	 чтобы	 не	
опоздать	к	началу	ворошиловских	посиделок.	
Успели.	

В	 ДК	 (бывшем	 клубе)	 тепло	 и	 уютно.	 Над	
окнами	 и	 дверьми	 –	 узорчатые	 полотенца.	 В	
центре	 зала	 –	 стол	 с	 угощениями:	 редькой	 с	
квасом,	 картошкой,	 капустой,	 рыбой,	 выпеч-
кой.	 «Хозяин»,	 в	 атласной	 рубахе,	 лаптях,	 он	
же	 Иван	 Иванович,	 и	 «хозяйка»,	 в	 сарафане,	
цветастом	платке,	встречали	гостей	у	порога,	
кланяясь	 им	 в	 пояс	 с	 возгласами:	 «Милости	
просим	гривен	за	восемь».	«Гости»	приходили	
с	«работой».	Несли	ивовые	прутья	для	плете-
ния	корзин,	прялки,	пяльцы.

Затеплился	 светец,	 полились	 русские	 на-
родные	 песни.	 Когда	 в	 зал	 вошли	 «жених»	 с	
«невестой»,	 зазвучала	 свадебная	 «Вдоль	 по	
морю».	Согласно	обычаю,	посадить	«невесту»	
за	стол	без	выкупа	было	нельзя.	«Отец-крест-
ный»	затеял	торг.	Окончив	его	словами:	«Стол	
дубовый	выкупаю	конфетами,	а	решетце	липо-
вое	озолачиваю	монетою»,	положил	сладости	
в	заранее	припасенное	решето.	Фольклорный	
ансамбль	«Иван	да	Марья»	грянул	свадебную	
величальную	«Ягодка	да	малининка»:

	Ягодка, да малининка,
Ох, ягодка, да малининка,
Ох, что ни Бог ли тебя уродил,
Что ни Бог ли тебя уродил
Во честную обеденку,
Ох, во честную обеденку,
Во ва ранненею заутренку,
Ох, во ва раннею заутренку
Белаю да румянаю,
Ох, белаю да румянаю.
Что белее снега белава,
Ох, что краснее мака краснова,
Ох, пад акошечком седючи,
Ох, на красное солнце глядючи,
Маво Ваню поджидаючи,
Ох, сваво Ваню поджидаючи.

Завершилось	все	свадебным	вальсом.	Же-
них	кружил	«невесту»,	пока	не	утомил	баяни-
ста.	Тем	временем	собравшиеся	на	посиделки	
угощались	 соленьями-вареньями,	 мастера-
умельцы	выставляли	напоказ	кто	сплетенную	
корзинку,	кто	искусную	вышивку.

Царица полевая
Бывая	в	Ворошилове,	я	отмечал,	как	неког-

да	 скромный	 краеведческий	 уголок	 расши-
рялся,	превращаясь	в	полноценный	музей.	В	
конце	 80-х	 в	 нем	 насчитывалось	 свыше	 2300	
экспонатов.	Росло	и	количество	посетителей.	
«Прекрасно,	 что	 местные	 достопримечатель-
ности	так	органично	дополняются	экспозици-
ей	 этого	 замечательного	 музея!	 –	 написал	 в	
книге	отзывов	космонавт	Олег	Макаров.

Важное	 место	 в	 деятельности	 Ивана	 Ива-
новича	 заняло	 собирание	 материалов	 о	 зем-
ляках,	 сложивших	 головы	 на	 Великой	 Отече-
ственной	 войне.	 Фотографии	 многих	 из	 них	
были	 помещены	 на	 стенде,	 и	 каждый	 школь-
ник,	 побывавший	 в	 музее,	 ощущал	 связь	 с	
подвигом	предков.	Среди	тех,	кого	отняла	во-
йна,	родные	для	Ивана	Ивановича	люди	–	его	
отец,	 дядя,	 двоюродный	 брат	 Михаил.	 Двух	
сыновей	 (старшего	 Михаила	 и	 Ивана)	 Алек-
сандра	Михайловна	растила	одна.

–	 Жили	 скудно,	 –	 рассказывал	 Смирнов.	 –	
Помню,	мама	пошила	мне	брезентовые	шаро-
вары.	Идешь	в	Пялино,	в	школу,	на	морозе	они	
задубевают	 и	 трещат.	 Ходили	 мы	 из	 Малой	
Переволоки	 втроем	 –	 Коля	 Лебедев,	 Володя	
Грушкин	 и	 я.	 Как-то	 возвращались,	 а	 Володя	
достал	из	ссобойки	(узелка	с	провизией)	мел-
кую	 картошку,	 какой	 кормят	 поросят,	 и	 начал	
есть.	 Нам	 с	 Колей	 тоже	 захотелось.	 Эту	 кар-
тошку	 мы	 у	 Володи	 отобрали,	 чтобы	 знал:	 в	
коллективе	 надо	 делиться.	 Когда	 появилась	
корова,	питаться	начали	сытнее.	Как-то	мама	
отправилась	 на	 работу.	 Я	 полез	 в	 сундук.	
Крышка	захлопнулась,	разбив	кубан	и	забрыз-
гав	 мне	 лицо	 сметаной.	 После	 этого	 «Вань-
кой-сметанкой»	долго	меня	звали…

Добрые	 дела	 множились.	 Смирнов	 взял-
ся	 собирать	 местные	 пословицы,	 поговорки,	
песни,	 редкие	 слова,	 записывать	 рассказы-
легенды,	 публиковать	 их	 в	 пеновской	 газете	
«Звезда»	 (Ворошиловский	сельсовет	вернул-
ся	в	Пеновский	район).

Вот	 лирическая	 зарисовка	 «Луг,	 где	 растут	
маргаритки».	Живший	в	деревне	Октябрьское	
(тогда	Скреблово,	затем	Ново-Успенское)	по-
мещик	 Сергей	 Андреевич	 Челищев	 завел	 в	
своей	 усадьбе	 маргаритки.	 После	 его	 смер-
ти	 усадьба	 разрушилась,	 исчезли	 все	 расте-
ния,	в	том	числе	экзотические.	А	маргаритки	
(их	 больше	 всего	 любил	 Челищев)	 остались,	
переселившись	 на	 берег	 Отоловского	 озера.	
Через	это	место	гоняли	скот	на	выпас.	Вбитые	
копытами	 в	 землю,	 маргаритки	 возрожда-
лись.	 Но	 есть	 предел	 терпения	 и	 у	 растений.	
Все	 меньше	 становился	 лужок,	 и,	 видимо,	
недалеко	 время,	 когда	 красота	 эта	 исчезнет.	
«Должны	 ли	 мы	 допустить	 такое?»	 –	 задает-
ся	 вопросом	 Иван	 Иванович,	 предлагая	 объ-
явить	 лужок	 заповедным.	 Таким	 образом,	
рассказ	предостерегает	нас	от	беспамятства,	
дает	понять:	все	оставленное	без	внимания	и	
заботы	истончается,	умирает.	

	«Руссечна»	–	повествование	о	происхожде-
нии	названия	речки,	протекающей	в	окрестно-
стях	Ворошилова.	Из	него	следует,	что	в	этих	
местах	 в	 схватке	 с	 татарскими	 полчищами	
полегло	 большое	 количество	 воинов.	 То	 есть	
была	«Русь	посечена».	С	тех	пор	и	образова-
лось	 у	 речки	 дожившее	 до	 наших	 дней	 имя.	
Записана	 эта	 легенда	 Иваном	 Ивановичем	 в	
деревне	 Михайловищина	 со	 слов	 Тимофея	
Осиповича,	 сына	 Осипа	 Абакумовича,	 про-
жившего	115	лет.

В	 основе	 некоторых	 рассказов	 языческие	
традиции.	 Издревле	 находится	 возле	 Воро-
шилова	 «Царицын	 камень».	 Согласно	 преда-
нию,	возле	него	жила	удивительной	красоты,	
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Этот номер «Фелькишер Беобахтер» в большом количе-
стве был разослан за границу, а затем Гитлер сделал вид, 
что он недоволен Геббельсом за расконспирацию важных 
государственных планов. Весь тираж газеты было прика-
зано изъять, где бы он ни находился. Эти мероприятия 
вызвали особые волнения за границей и убедили многих 
иностранных политиков, что действительно расконспи-
рированы подлинные военные планы и что Германия со-
бирается воевать не на востоке, а на западе, а в это время 
была уже почти полностью закончена подготовка к войне 
с Советским Союзом.

На одном из совещаний у министра пропаганды, уже во 
время войны, Геббельс хвастался этими своими «мастер-
скими» трюками и учил своих сотрудников, как нужно лгать.

ВЕХТЕР также показал, что вообще вся Геббельская 
пропаганда была в большей своей части основана на фа-
брикации и распространении различных фальшивок и 
провокационных слухов. Вся пропаганда делилась на два 
раздела. Обычная, куда входили радио, печать, ораторы 
и прочее, и так называемая «устная пропаганда», т.е. рас-
пространение слухов. Руководителем устной пропаганды 
был сам ВЕХТЕР и возглавляемое им Государственное 
Управление пропаганды.

На каждую неделю составлялись листки, содержащие в 
себе пароли очередных слухов. Так, например, на данную 
неделю намечалось распространить ложные слухи о воен-
ных столкновениях между Советским Союзом и Англией. 
О вступлении в строй новых немецких подводных лодок. 
Об улучшении продовольственного положения и т.д.

Эти пароли передавались на утверждение Геббельсу, а 
затем через крайсляйтеров и гауляйтеров передавались 
ортсгруппенляйтерам.

Каждый ортсгруппенляйтер имел у себя на связи 10–20 
активистов-агентов, которые и должны были распростра-
нять эти слухи в народе. Результаты распространяемых 
слухов выяснялись через этих же агентов и сообщались в 
государственное управление пропаганды.

На основе этой информации строилась дальнейшая 
устная пропаганда.

В последнее время Геббельс придумал новый вид лож-
ной пропаганды, так называемую примитивную пропа-
ганду. Геббельсом, Науманном, Вехтером придумыва-
лись различные записки, якобы составленные частными 
лицами. Текст этих записок также спускался в ортсгруп-
пы. Активисты записывали этот текст карандашом или 
чернилами на клочках бумаги и расклеивали на стенах 
домов, трамваях, метро и т.д.

Среди этих записок были, например, записки такого 
содержания: «вчера в этом трамвае проехал один моло-
дой хорошо одетый человек, который жаловался на труд-
ности войны. Мы, рабочие Веддинга, выбрасываем таких 
подлецов из нашей среды, мы тоже страдаем, но мы хо-
тим победить. Подпись: рабочий Веддинга».

Такие якобы частные записки производили гораздо 
большее впечатление, чем официальные фашистские 
плакаты и листовки, которым уже никто не верил.

Следствие по делу ВЕХТЕР продолжается, дальнейшие 
результаты сообщим дополнительно.

НАЧАЛЬНИК ОПЕРАТИВНОГО СЕКТОРА НКВД г. БЕРЛИНА

 Генерал-майор СИДНЕВ.
12 сентября 1945 г.
№ 2/1542
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Генерал-лейтенант  Игорь  КИРИЛЛОВ                      Пентагон  развивает  стратегию
�25�июня�начальник�Войск�РХБ-защиты�ВС�
РФ� генерал-лейтенант� Игорь� Кириллов�
провел� брифинг� по� военно-биологической�
деятельности�США�и�Украины.

Министерство обороны Российской Фе-
дерации продолжает анализ военно-биоло-
гической деятельности США, одним из на-
правлений которой является глобальный 
контроль за биологической обстановкой и 
управление ею в своих интересах. Для до-
стижения поставленной цели Соединен-
ные Штаты формируют дополнительные 
административные и технические органы, 
а в американских документах стратегиче-
ского планирования управление биологи-
ческими рисками определено как жизнен-
но важный приоритет США.

Создание соответствующей технической 
и правовой базы позволяет американской 
администрации наращивать свой потенци-
ал в различных регионах мира, при этом 
наиболее ярким примером военно-биоло-
гической «колонизации» является Украи-
на.

Полученные в ходе специальной воен-
ной операции документы показывают, что 
инициированная по указанию США ре-
форма украинской системы здравоохра-
нения, создавшая условия для реализации 
военно-биологических программ, прово-
дилась с многочисленными нарушениями 
законодательства и вопреки мнению про-
фильных ведомств.

Обратите внимание на обращение главы 
комитета по здравоохранению Верховной 
рады к премьер-министру Украины Грой-

сману от 26 декабря 2018 года. В нем идет 
речь о централизации научных учрежде-
ний системы здравоохранения, что упро-
стило бы их контроль со стороны США. В 
документе отмечено, что «…Служба без-
опасности Украины, Украинская ассоциа-
ция по биобезопасности, профессиональ-
ный союз работников здравоохранения 
считают мероприятия по реорганизации 
нецелесообразными…».

Также заслуживает внимания обраще-
ние Института имени Мечникова в Вер-
ховную раду, датированное 10 октября 
2018 года. Напомню, что институт являет-
ся профильной организацией в сфере био-
безопасности и осуществляет хранение на-
циональной коллекции патогенных микро-
организмов. В обращении отмечено, что 
«…на Украине осуществляются несогласо-
ванные мероприятия, результатом которых 
может быть полная или частичная потеря 
эффективной системы контроля за биоло-
гическими рисками... Как следствие, это 
может негативно сказаться на выполнении 
Украиной обязательств в рамках между-
народных режимов нераспространения – 
Конвенции о запрещении биологического 
и токсинного оружия, а также режима экс-
портного контроля Австралийской груп-
пы…»

Показательно, что реформирование 
этой системы проводились в период нахож-
дения в должности министра здравоохра-
нения Украины гражданки США Ульяны 
Супрун, а в состав комиссии по реоргани-
зации входила Ирина Демчишина, которая 
неоднократно фигурировала в докумен-
тах подрядных организаций Пентагона – 
«Блэк энд Вич» и «Метабиота». Именно 
благодаря их действиям американская ад-
министрация смогла обеспечить проведе-
ние исследований двойного назначения на 
украинской территории.

В ходе проведения специальной военной 
операции были получены документы Глав-
ного следственного управления СБУ, под-
тверждающие заинтересованность киев-
ского режима в продолжении работ с ору-
жием массового поражения.

В октябре 2023 года Служба безопасно-
сти Украины направила в Национальную 
академию наук запрос о возможностях 
проведения подведомственными организа-
циями исследований образцов химическо-
го, радиологического, биологического и 
ядерного оружия и следов их применения.

Обратите внимание на ответное письмо, 
где Академия наук подтверждает проведе-

ние исследований двойного назначения в 
рамках подписанного в 2005 году Соглаше-
ния между министерством обороны США 
и министерством здравоохранения Украи-
ны о сотрудничестве по предотвращению 
распространения технологий, патогенов и 
сведений, которые могут быть использо-
ваны для разработки биологического ору-
жия.

В нем сообщается о возможностях лабо-
ратории Одесского противочумного инсти-
тута и планах по ее модернизации до уров-
ня BSL-3 на средства Пентагона. В лабора-
тории «…до настоящего момента осущест-
вляется хранение коллекций таких особо 
опасных патогенов, как чума и холера…».

Напомню, что основной целью Вашинг-
тона является вывоз с территории Украи-
ны штаммов опасных патогенов и биома-
териалов, а также реализация ряда особо 
специфических программ под кодовым на-
званием «Ю-Пи» и «ТАП». Например, «Ю-
Пи-4»: «Изучение возможности распро-
странения особо опасных патогенов через 
мигрирующих птиц»; «Ю-Пи-10»: «Изуче-
ние распространения африканской чумы 
свиней на Украине в дикой природе и че-
рез торговые пути».

При этом, в отличие от созданного на 
деньги Пентагона грузинского Центра Лу-
гара, американцы ограничились незначи-
тельными финансовыми вложениями в мо-
дернизацию биообъектов на территории 
Украины.

Биологические проекты Пентагона не 
привели к улучшению санитарно-эпиде-
мической обстановки в стране и при со-
действии Ульяны Супрун были завершены 
практически с нулевым результатом для 
украинского здравоохранения.

По имеющейся оперативной информа-
ции, продолжается ввоз на территорию 
Украины для дальнейшей утилизации ра-
диохимических веществ, которые превра-
щают страну в свалку отработанного ядер-
ного топлива и отходов опасных химиче-
ских производств. Основные маршруты 
поставок организованы через Польшу и 
Румынию, при этом организационные, ло-
гистические и финансовые вопросы кури-
рует лично глава офиса президента Украи-
ны Андрей Ермак.

Данные вещества могут быть использо-
ваны для создания так называемой «гряз-
ной бомбы» с последующим ее применени-
ем «под чужим флагом».

Хотелось бы остановиться и на других 
фигурантах незаконной деятельности с 

компонентами оружия массового пораже-
ния на украинской территории.

В их числе – Дэниел Герстин, ранее ис-
полнявший обязанности директора Управ-
ления по вопросам противодействия ору-
жию массового поражения Офиса мини-
стра обороны США. С 2013 года актив-
но взаимодействовал с государственными 
структурами Украины для продвижения 
военно-биологических программ США и 
перевода украинских лабораторий на аме-
риканские стандарты.

Сергей Комисаренко – президент укра-
инской ассоциации по биобезопасности, 
глава профильной комиссии Совета наци-
ональной безопасности и обороны Укра-
ины. Осуществлял взаимодействие с Пен-
тагоном от лица Национальной академии 
наук, курировал проведение исследований 
двойного назначения на базе подведом-
ственных учреждений.

Игорь Перегинец – бывший замести-
тель министра здравоохранения Украины. 
По указанию кураторов из США лоббиро-
вал реформирование системы эпиднадзо-
ра, продвигал внедрение подконтрольных 
Пентагону структур в национальную си-
стему здравоохранения.

Ольга Голубовская – главный инфекци-
онист Украины, осуществляла взаимодей-
ствие с подрядными организациями Пен-
тагона и предприятиями «Биг Фармы». 
Лично курировала проведение исследо-
ваний медицинских препаратов на соци-
ально незащищенных гражданах Украи-
ны. Получала денежное вознаграждение 
от американской фармацевтической ком-
пании «Гилеад» за проведение испытаний 
токсичных препаратов против ВИЧ и гепа-
тита С на украинском населении.

Игорь Кузин – главный санитарный 
врач Украины. Принимал участие в ме-
роприятиях по намеренному разрушению 
системы контроля биологических рисков 
и биобезопасности в стране. Причастен 
к подготовке провокаций биологического 
характера с целью обвинения Российской 
Федерации.

В связи с тем, что нам удалось остано-
вить реализацию военно-биологических 
программ на освобожденных территориях 
Украины, Пентагон вынужден переносить 
незавершенные в рамках украинских про-
ектов исследования в другие регионы.

В настоящее время в зону повышенно-
го интереса попала Африка. Мы уже от-
мечали деятельность ключевых подрядчи-
ков Пентагона на Африканском континен-

те – в Демократической Республике Конго, 
Сьерра-Леоне, Камеруне, Уганде и ЮАР. 
Заказчиками со стороны американско-
го правительства являются управление по 
снижению угрозы минобороны США (ДИ-
ТРА) и Госдепартамент...

Хотелось бы еще раз напомнить о не-
прозрачных методах работы Вашингтона 
и предостеречь наших африканских пар-
тнеров от сотрудничества с Соединенными 
Штатами в военно-биологической сфере.

Как показывает практика, подобное вза-
имодействие оборачивается утратой наци-
онального суверенитета в сфере биобезо-
пасности и ухудшением ситуации с заболе-
ваемостью.

Примером являются такие инфекции, 
как желтая лихорадка, оспа обезьян и ли-
хорадка долины Рифт, вспышка которой 
зафиксирована в Каире, где была разме-
щена военно-биологическая лаборатория 
ВМС США. Так, только в 2013 году в ре-
зультате вспышки желтой лихорадки 170 
тысяч человек заболели, из них 60 тысяч – 
с летальным исходом.

Вместе с тем проведение исследований 
двойного назначения и пренебрежение 
нормами биобезопасности привели к ухуд-
шению ситуации с инфекционной заболе-
ваемостью и в самих Соединенных Штатах. 
В первую очередь речь идет о трансмис-
сивных болезнях – туляремии, сибирской 
язве, бешенстве.

Многочисленные случаи подобных ин-
фекций фиксируются в США на протя-
жении последних четырех лет. Несмотря 
на выявленные межвидовые переходы от 
животного к человеку, информация о них 
умалчивалась, а карантинные мероприя-
тия в отношении выявленных очагов не 
проводились.

По нашим оценкам, сокрытие Белым до-
мом реальных сведений об эпизоотической 
ситуации вызвано опасениями возмож-
ных санкций со стороны Международного 
эпизоотического бюро по экспорту сель-
хозпродукции, что способно нанести се-
рьезный репутационный и экономический 
ущерб аграрному сектору США.

О том, что Вашингтону есть что скры-
вать, говорит блокирование США кон-
трольного механизма в рамках Конвенции 
о запрещении биологического и токсинно-
го оружия.

Официальные заявления Белого дома о 
готовности Соединенных Штатов двигать-
ся в направлении создания механизмов 
контроля за биологическим вооружением 

на практике оборачиваются отказом от лю-
бых инициатив по верификации и попыт-
ками взять под контроль международные 
инструменты проверки.

Одним из таких инструментов является 
механизм генерального секретаря ООН по 
расследованию предполагаемого приме-
нения химического и биологического ору-
жия.

В этой связи хотелось бы упомянуть аме-
риканскую некоммерческую организацию 
«Рэнд», которая известна своими исследо-
ваниями по применению искусственного 
интеллекта для планирования крупномас-
штабных биологических атак.

6 февраля 2024 года данной организаци-
ей был опубликован отчет под названием 
«Установление причастных к применению 
биологического оружия». Документ ста-
вит под сомнение эффективность и авто-
ритет механизма генсекретаря ООН в его 
нынешнем виде и описывает главенствую-
щую роль, которую могло бы занять мино-
бороны США в расследовании подобных 
инцидентов.

Авторами отмечается, что поддержива-
ющее оперативную готовность механиз-
ма Управление ООН по вопросам разо-
ружения не пользуется международным 
авторитетом. При этом подчеркивается, 
что «…США могут предоставить гене-
ральному секретарю ООН собственные 
материалы расследования, даже при усло-
вии, если они не участвуют в нем напря-
мую…». Фактически это означает возмож-
ность вмешательства США в расследова-
ние любых инцидентов по линии генсе-
кретаря.

Очевидно, что Вашингтон нацелен на 
создание собственного, подконтрольного 
ему инструмента для расследования вспы-
шек инфекционных заболеваний и дру-
гих биоинцидентов. Главенствующая роль 
США в деятельности механизма генераль-
ного секретаря позволит странам Запада 
назначать виновных по своему усмотре-
нию, как это происходило в Организации 
по запрещению химического оружия.

Практика расследований ОЗХО в Сирии 
в 2018 году, когда основным доказатель-
ством явились показания спонсируемых 
Западом «Белых касок», говорит о том, что 
подобные расследования и в дальнейшем 
не будут прозрачными и беспристрастны-
ми.

Министерство обороны России продол-
жит работу в этом направлении и будет вас 
информировать.

БРЮССЕЛЬ. Послы стран- 
членов НАТО утвердили кан-
дидатуру на пост генерально-
го секретаря Североатланти-
ческого альянса. Им оказался 
премьер-министр Нидерландов 
Рютте. Ранее он придерживал-
ся крайне русофобской пози-
ции: с 2014 года поддерживал 
антироссийские санкции, а по-
сле начала специальной воен-
ной операции продвигал ряд 
проукраинских инициатив. На-
пример, в 2023 году Нидерлан-
ды передали преступному киев-
скому режиму самолеты, спо-
собные нести ядерное оружие.

ВАШИНГТОН. В Пентагоне за-
явили, что не несут какой-ли-
бо ответственности за теракт 
в Севастополе, совершенный 
с использованием ракет про-
изводства США. Представи-
тель американского военного 
ведомства заявил, что пляж не 
являлся целью ракетного уда-
ра, а цели удара выбирают яко-
бы сами украинцы. Напомним, в 
Министерстве обороны России 
ранее официально заявили, что 
все полетные задания в аме-
риканские оперативно-такти-
ческие ракеты ATACMS вводят 
именно американские специа-
листы.

Подразделения группиров-
ки войск «Север» нанесли по-
ражение живой силе и технике 
ВСУ в районах населенных пун-
ктов Терновая, Глубокое, Вете-
ринарное, Тихое, Веселое, Не-
скучное, Питомник, Волчанск 
и Липцы Харьковской области. 
Потери противника составили 
до 300 военнослужащих, семь 
автомобилей, БМП Bradley про-
изводства США, 105-мм ору-
дие М119 производства США, 
два 152-мм орудия Д-20, 122-
мм гаубица Д-30, радиолока-
ционная станция контрбата-
рейной борьбы производства 
США AN/TPQ-50 и станция РЭБ 
«Нота».

Подразделения группиров-
ки войск «Запад» заняли бо-
лее выгодные рубежи и нанес-
ли поражение формировани-
ям ВСУ в районах населенных 
пунктов Синьковка, Петропав-
ловка, Табаевка Харьковской 
области, Платоновка (ДНР), 
Макеевка и Червоная Дибро-
ва (ЛНР). Отражены две кон-
тратаки штурмовых групп про-
тивника. ВСУ потеряли до 400 
военнослужащих, танк, пять 
пикапов,  155-мм САУ М109 
Paladin производства США, две 
 122-мм боевые машины РСЗО 
БМ-21 «Град» и два полевых 
склада боеприпасов.

Подразделения «Южной» 
группировки войск улучшили 
тактическое положение, а так-
же нанесли поражение живой 
силе и технике ВСУ в районах 

населенных пунктов Зализнян-
ское, Григоровка, Часов Яр, 
Верхнекаменское, Курахово и 
Константиновка (ДНР). Потери 
ВСУ составили до 510 военнос-
лужащих, две боевые брониро-
ванные машины, восемь авто-
мобилей, 152-мм орудие Д-20, 
122-мм гаубица Д-30, два 105-
мм орудия М119 производ-
ства США, станция РЭБ «Буко-
вель-AD» и три полевых склада 
боеприпасов.

Подразделения группировки 
войск «Центр» улучшили поло-
жение по переднему краю и на-
несли поражение формирова-
ниям ВСУ в районах населенных 
пунктов Кирово, Новгородское, 
Новоселовка Первая, Розовка, 
Михайловка и Торецк (ДНР). От-
разили семь контратак штурмо-
вых групп ВСУ. Противник по-
терял до 405 военнослужащих, 
танк, БМП Bradley производства 
США, три автомобиля, 152-мм 
гаубицу «Мста-Б» и 122-мм гау-
бицу Д-30.

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» заняли бо-
лее выгодные рубежи, нанесли 
поражение живой силе и тех-
нике ВСУ в районах населен-
ных пунктов Урожайное, Мака-
ровка и Пречистовка (ДНР). По-
тери противника составили до 
140 военнослужащих, два БТР, 
пять автомобилей, 122-мм гау-
бица Д-30.

Подразделениями группи-
ровки войск «Днепр» нане-

сено поражение живой силе и 
технике формирований ВСУ в 
районах населенных пунктов 
Каменское, Нестерянка За-
порожской области и Тягинка 
Херсонской области. ВСУ по-
теряли до 60 военнослужащих, 
две БМП, три автомобиля, 152-
мм орудие Д-20, 105-мм ору-
дие М119 производства США. 
Уничтожены три склада бое-
припасов ВСУ.

Оперативно-тактической ави-
ацией, беспилотными летатель-
ными аппаратами, ракетными 
войсками и артиллерией унич-
тожены три пусковые установ-
ки реактивных систем HIMARS, 
а также транспортно-заряжа-
ющая машина и иностранные 
специалисты, обеспечивавшие 
их применение.

Кроме того, поражены: цех 
сборки и места подготовки к 
запуску БПЛА, а также скопле-
ния живой силы и военной тех-
ники противника в 109 районах.

Средствами ПВО за сутки 
сбито 76 украинских БПЛА и 
два снаряда HIMARS.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожено: 613 самоле-
тов, 276 вертолетов, 26 642 
БПЛА, 533 зенитных ракет-
ных комплекса, 16 433 танка и 
других боевых бронированных 
машин, 1353 боевые маши-
ны РСЗО, 10 913 орудий поле-
вой артиллерии и минометов, а 
также 22 975 единиц специаль-
ной военной автомобильной 
техники.

Минобороны России сообщает

Преодолеваем упорное сопротивление врага
Заявление Президиума ЦК КПРФ 

Покончить с варварской блокадой Кубы!
КПРФ не раз заявляла о решительном 

осуждении антикубинской санкционной 
кампании, ведущейся властями США уже 
многие десятилетия. Российские коммуни-
сты всегда требовали покончить с этим не-
прикрытым варварством. Мы полностью 
солидарны с усилиями мирового сообще-
ства по избавлению Острова Свободы от 
ярма удушающей блокады. Настаиваем на 
предоставлении Республике Куба всеобъ-
емлющих гарантий стратегической безо-
пасности.   

Президиум ЦК КПРФ с удовлетворени-
ем отмечает активизацию российско-ку-
бинских отношений на современном эта-
пе. Всесторонний политический диалог 
поддерживается на самом высоком уровне. 
Растут торгово-экономические, политиче-
ские, научные, культурно-гуманитарные 
связи. Создаются условия для вывода дву-
сторонних отношений на новую, более ди-
намичную траекторию развития. 

При этом мы хорошо видим, как препят-
ствуют укреплению сотрудничества России 
и Кубы те искусственные барьеры, что соз-
даются Вашингтоном из целого частокола 
санкций. Эти незаконные с точки зрения 
международного права действия являются 
крайне антигуманными и вызывают все воз-
растающую тревогу. 

Цели империалистических санкций 
ясны – создать на Кубе острую социаль-
но-экономическую обстановку, дестаби-
лизировать ситуацию и спровоцировать 
действия, направленные на осуществление 
государственного переворота. Таковы за-
мыслы организаторов множества полити-
ческих провокаций по всему миру. Резуль-
татом своих действий в отношении Кубы 
они видят смещение легитимной народной 
власти и водворение в стране марионеточ-
ного режима в духе диктатуры Батисты.

По вине США их отношения с Кубой 

продолжали деградировать все последние 
годы. Ликвидированы отдельные результа-
ты налаживания диалога между Гаваной и 
Вашингтоном, достигнутые в 2015–2016 го-
дах. Тогда власти США предприняли не-
которые действия с целью возможного ос-
лабления блокады. Однако уже в 2017 году 
администрация Трампа отказалась рассма-
тривать перспективы нормализации отно-
шений. Санкционные меры были вновь ре-
шительно ужесточены.

За последний период Вашингтоном вве-
дено в действие множество новых антику-
бинских санкций. В их числе – очередной 
запрет на заход круизных лайнеров США в 
порты Кубы, сокращение числа авиарейсов, 
введение дополнительных персональных 
санкций, блокировка денежных переводов.

В январе 2021 года госдепартамент США 
вернул Остров Свободы в список госу-
дарств, якобы «поддерживающих терро-
ризм». Ужесточение давления на Кубу, свя-
занное с действиями Трампа, не было пере-
смотрено и в период президентского срока 
Байдена.

На характер политики США на кубин-
ском направлении наглядно указывает и 
такой факт. В мае 2024 года Вашингтон ис-
ключил Республику Куба из списка стран, 
которые не сотрудничают с ним «в полной 
мере» в борьбе с терроризмом. Госдепарта-
мент декларировал, что считает «более не-
уместным» нахождение Кубы в одном спи-
ске с КНДР, Ираном, Сирией и Венесуэ-
лой. Однако налицо лишь лукавая попыт-
ка продемонстрировать наличие у США 
объективной позиции и доброй воли. Дан-
ный пиар-ход выглядит полным издеватель-
ством на фоне сохранения Кубы в списке 
стран-спонсоров терроризма!

То, что на международной арене Куба де-
ятельно сотрудничает в вопросах борьбы 
с терроризмом, это общеизвестный факт. 

Если США действительно готовы его при-
знать, то все политические манипуляции на 
сей счет должны быть прекращены. Только 
исключение Кубы из списка стран, спонси-
рующих терроризм, равно как и прекраще-
ние практики санкций, позволит покончить 
с позорной страницей циничного давления 
США на Остров Свободы.

Суть политической системы Кубы – со-
циальная модель ее государства. Именно 
этот результат кубинской революции ее 
народ отстаивает вопреки беспрецедент-
ному шантажу и режиму эмбарго. Преодо-
левая лишения, кубинцы доказывают го-
товность защищать свободу социалисти-
ческой Родины, противостоять внешнему 
давлению и агрессии.

КПРФ призывает мировое сообщество 
незамедлительно выработать и реализовать 
конкретные меры с целью положить конец 
варварской блокаде Кубы. Действия США 
против суверенного государства прямо пре-
пятствуют его развитию, лишают кубин-
ский народ средств к существованию, под-
рывают основы нормальной человеческой 
жизнедеятельности.

По нашему убеждению, поведение Ва-
шингтона является завершенной формой 
государственного терроризма. Согласиться 
с этим не может ни одно суверенное госу-
дарство, ни одна справедливая политиче-
ская сила, ни один порядочный человек.

От имени миллионов своих сторонников 
российские коммунисты заявляют: «Нет 
варварству! Нет блокаде!» 

Требуем незамедлительно прекратить 
международный политический бандитизм! 

Да здравствует свободолюбивая Куба!
 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ

Г.А. Зюганов принял делегацию 
Компартии Китая

 24 июня Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Госдуме Г.А. 
Зюганов принял делегацию 
Компартии Китая во главе с 
заместителем заведующего 
Организационным отделом 
ЦК КПК Хуаном Цзяньфа.

В ходе встречи, прошедшей 
в традиционно дружеской об-
становке, стороны обменялись 
мнениями о кризисных явлени-
ях в международных отноше-
ниях, подчеркнув при этом, что 
отношения между КПРФ и КПК 
успешно развиваются по мно-
гим направлениям, выходя на 
уровень максимально тесного 
партнерства.

В ходе беседы Председатель 
ЦК КПРФ особо отметил совпа-
дение взглядов по большинству 
ключевых вопросов междуна-
родной политики и дал высо-
кую оценку твердой позиции 
КНР при поддержке российских 
инициатив, направленных на 

снижение международной на-
пряженности.    

Стороны подчеркнули, что на 
основе заключенного Мемо-
рандума о сотрудничестве ди-
намика наших межпартийных 
связей носит исключительно 
поступательный характер, ох-
ватывая практически все сфе-
ры взаимодействия. КПРФ и 
КПК с удовлетворением кон-
статируют этот факт и плани-
руют нарастить усилия в об-
ласти межпартийного взаимо-
действия.

Было обращено внимание 
на изучение теоретического 
марксистско-ленинского на-
следия, обмен информацией 
и взаимодействие в области 
идеологической подготовки 
партийных кадров, расшире-
ние туристической программы 
«Красный туризм».

Товарищ Хуан Цзяньфа по-
благодарил Геннадия Андрее-
вича за предоставленную воз-
можность посетить выставку, 

посвященную его юбилейной 
дате, содержательный рассказ 
о людях и событиях, а также 
отметил, что представленные 
на ней материалы и фотодоку-
менты еще раз подчеркивают 
роль и значение КПСС и КПРФ 
в политической жизни СССР 
и России, в развитии и углу-
блении дружественных связей 
между нашими партиями и на-
родами.

По просьбе китайской де-
легации было организовано 
посещение телестудии кана-
ла «Красная линия», в ходе ко-
торого стороны обменялись 
мнениями по вопросу сотруд-
ничества в медийной сфере и 
наметили пути его улуч шения.

Во встрече приняли участие 
первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ, первый 
заместитель Председателя 
Госдумы И.И. Мельников и за-
меститель Председателя ЦК 
КПРФ Д.Г. Но виков.

А. Белоусов (РФ)  
Л. Остин (США)

Министры обменялись 
взглядами

25 июня 2024 г. по инициативе 
американской стороны состоял-
ся телефонный разговор мини-
стра обороны РФ Андрея Белоу-
сова и министра обороны США 
Л. Остина.

Министры обороны обменя-
лись взглядами о ситуации во-
круг Украины.

А.Р. Белоусов указал на опас-
ность дальнейшей эскалации об-
становки в связи с продолжаю-
щимися поставками американ-
ских вооружений для ВСУ.

Также были обсуждены дру-
гие вопросы.

«Адмирал Левченко»  
провел тренировку  
в Баренцевом море
В соответствии с планом бое-

вой подготовки экипаж большого 
противолодочного корабля «Ад-
мирал Левченко» провел учение 
по противовоздушной обороне на 
морских полигонах боевой подго-
товки в Баренцевом море.

В рамках тренировки моря-
ки-противолодочники отработали 
мероприятия по защите корабля 
от средств воздушного нападения 
условного противника. Корабель-
ные боевые расчеты артиллерий-
ских батарей АК-100 и зенитных 
ракетных комплексов «Кинжал» 
выполнили боевые упражнения 
по поражению воздушных целей – 
парашютных мишеней.

Коротко

Представители Пентагона и Госдепартамента на церемонии 
закладки фундамента американской биолаборатории AU-PANVAC 

в Эфиопии 21 февраля 2024 г. Источник – Минобороны России

Начальник Войск радиационной, 
химической и биологической защиты 
генерал-лейтенант Игорь Кириллов. 

Источник – Минобороны России

Читателю будет интересно познакомиться с материалами, представленными начальником войск РХБ-защиты генерал-лейтенантом И.А. Кирилловым на брифинге (см. наш сайт sovross.ru)

От «грязных бомб» – до «биологических атак»
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Красная пятерка
Фамилия знаменитых летчи-

ков-испытателей Коккинаки 
звучит несколько удивитель-
но. «Кокки-наки» – это кто? – 
иногда недоумевают люди. Гео-
графически слова понтийского 
происхождения (причерномор-
ская область Понт). Это греки, 
но, возможно, и с итальянскими 
корнями. 

Глава рода авиаторов Кон-
стантин Павлович (1861–1941) 
родился в Одессе, окончил на-
чальные классы греческой шко-
лы, знал и русский, и греческий, 
был для того времени доста-
точно образован и в армии по-
лучил назначение писаря. В 
Одессе родилась и наполовину 
русская Наталья Петровна Гук 
(1879–1959).  

Молодая семья осела в Ново-
российске, куда Коккинаки пе-
ребрались жить и работать. У 
них родилось 9 детей. Выжили 
в те трудные времена только 7: 
Георгий (1900), сестра Татьяна 
(1902), Владимир (1904), Па-
вел (1906), Константин (1910), 
Александр (1914) и Валентин 
(1916). Все они в своих доку-
ментах писали, что «русские». 
Старший брат Георгий, в силу 
возраста (1900–1973), и сестра 
Татьяна авиаторами не стали, 
а вот все остальные… Просто 
авиаотряд Коккинаки. И но-
мер один, конечно, тот самый, 
родившийся 25 июня 1904 г., 
сверхзнаменитый Владимир 
Константинович, которому се-
годня исполнилось бы 120 лет.  

Окончив всего 3 класса на-
чальной школы, он стал ма-
леньким тружеником. Работал 
на виноградных плантациях, 
потом был матросом и грузчи-
ком в порту, но в 20-х годах «за-
болел небом».  

В 1928 г. окончил Ленинград-
скую военно-теоретическую 
школу ВВС, в 1930 г. – Борисо-
глебскую военную авиацион-
ную школу летчиков. И далее 
ошеломительные перелеты, ре-
корды, рекорды и рекорды… 
И с грузом, и без. По скорости 
и по высоте. 22 мировых ре-
корда. 1 мая 1935 г. возглавлял 
Красную пилотажную пятерку 
(самолеты были выкрашены в 
красный цвет).

21 ноября 1935 г. на И-15 до-
стиг высоты 14 575 м – и в ка-
ких условиях! С самолета для 
снижения веса были сняты поч-
ти все приборы, кроме альти-
метра. Вместо сиденья уста-
новлена тоненькая дощечка, а 
сам летчик был одет только в 
утепленную куртку с унтами и 
кислородную маску. И это при 
шестидесятиградусном моро-
зе, в негерметичной кабине! 20 
апреля 1936 г. впервые в мире 
выполнил петлю Нестерова на 
тяжелом двухмоторном бом-
бардировщике ЦКБ-30. 

Так Владимир Коккинаки 
становится первым в СССР ла-
уреатом трех орденов Ленина 
(всего их у него шесть – 1936, 
1938, 1939, 1945, 1951, 1984 гг.). 
Он единственный в СССР лет-
чик-испытатель, ставший дваж-
ды (1938 и 1957 гг.) Героем Со-
ветского Союза.  

В годы Отечественной во-
йны он – руководитель испы-
таний новых типов самолетов. 
В 1943-м ему было присвоено 
звание генерал-майор авиации. 
Отношения испытателя с авиа-
конструктором С. Ильюшиным 
были столь близкими, что сын 
творца «Илов» стал механи-
ком испытателя, а сам великий 
авиа конструктор разрешал лет-
чику беспрепятственно курить.  

Владимир Константинович 
неоднократно избирался де-
путатом Верховного Совета 
СССР, был лауреатом 4 орденов 
Красной Звезды (1939, 1941, 
1944, 1969 гг.); 3 – Красного 
Знамени (1944, 1945, 1957 гг.); 
2 – Отечественной войны: 2-й 
(1944) и 1-й (1947) степеней, ор-
дена Октябрьской революции 
(1974). В 1959 г. становится за-
служенным летчиком-испыта-
телем СССР и заслуженным ма-
стером спорта.  

2 января 1963 г. экипаж под 
командованием В. Коккина-
ки, которому было уже 59 лет, 
совершил первый испытатель-
ный полет на лайнере Ил-62. 
Он становится вице-президен-
том (1961), затем президентом 
(1967–1968), а с декабря 1968 г. 
– почетным президентом Меж-
дународной авиационной фе-
дерации (ФАИ).  

Владимир Константинович 
прожил более 80 лет и был по-
хоронен на Новодевичьем 
кладбище 7 января 1985 года.

Естественно, что, имея тако-
го выдающегося и авторитетно-
го брата, по его стопам пошли 
и остальные из семьи Коккина-
ки. Заметных успехов смог до-
стичь Константин, родивший-
ся 11 марта 1910 года. Работал 
грузчиком в порту, матросом, 
спасателем. В 1932 г. окончил 
Сталинградскую военную авиа-

ционную школу летчиков, слу-
жил в строевых частях ВВС. С 
1936 по 1939 год – летчик-ис-
пытатель военной приемки 
авиазавода №1 (г. Москва), а 
с августа 1938 по март 1940 г. 
– в спецкомандировке в Китае 
участвовал в боевых действиях 
против японских самураев. За-
меститель командира, коман-
дир истребительной авиагруп-
пы, затем военный советник по 
истребительной авиации. Вы-
полнил 166 боевых вылетов, в 
одном из которых был сбит, ка-
тапультировался.

Вскоре был назначен коман-
диром 401-го истребительно-
го авиационного полка особо-
го назначения из летчиков-ис-
пытателей, совершил 98 бое-
вых вылетов на истребителе 
 МиГ-3, сбил лично 4 и в группе 
3 самолета противника. Одна-
ко в августе 1941 г. был отозван 
с фронта. Ему было поручено 
«облетывать» поставляемые по 
ленд-лизу английские истреби-
тели, в частности «Томагавк» 
в Архангельске, другие маши-
ны. Был награжден 2 орденами 
Красного Знамени (1941, 1944); 
2 – Красной Звезды (1939, 
1945); 3 – Отечественной войны 
1-й степени (1944, 1957, 1964) и 
3 орденами Ленина (1945, 1947, 
1985). С 1951 по 1964 год был на 
летно-испытательной работе в 
ОКБ А.И. Микояна. В 1963-м 
ему было присвоено звание За-
служенный летчик-испытатель 
СССР. В 1964 г. он становит-
ся Героем Советского Союза, в 
1965 г. – полковником авиации, 
и далее в ОКБ работал на долж-
ностях: летчика транспортного 
отряда (1965), ведущего инже-
нера в отделе летных испыта-
ний (1966–1985), старшего ин-
женера, с 1985 года. В 1982 г. 
был награжден орденом Друж-
бы народов и тоже дожил до 80 
лет.

А вот остальные три Кок-
кинаки, по разным причинам, 
почти неизвестны, хотя заслу-
живают и они того тоже. Ро-
дившийся в 1908 г., третий по 
старшинству, Павел «с пода-
чи» брата Владимира приехал 
в Москву и поступил механи-
ком при КБ С. Ильюшина, и – 
единственный из Коккинаки 
– становится бортинженером 
«ильюшинской» гвардии. Все-
го уникальный экипаж брать-
ев Коккинаки поставил свыше 
10 мировых рекордов, а сам Па-
вел в 50 лет настоял, чтобы ему 
разрешили впервые прыгнуть 
с парашютом. Прожил долгую, 
полную труда жизнь, и скон-
чался последним из легендар-
ных братьев, в 1991 г., прожив 
83 года.

А вот биографии Коккинаки 
самых младших – Александра 
и Валентина оказались намно-
го короче. Александр родился 
22 апреля 1914 г., в 1930 г. за-
кончил семилетку и поступил 
в школу ФЗУ учиться на сле-
саря. Потом его, как брата лет-
чика-рекордсмена, направили в 
школу младших авиационных 
специалистов в Житомир, а 26 
января 1937 г. зачислили в 8-ю 
Одесскую школу летчиков. К 
началу войны успел окончить 
курсы командиров звена в Смо-
ленске. И в полдень 22 июня 
1941 г. бомбардировщики пол-
ка поднялись в небо, взяв курс в 
район польских Сувалок, в 400 
км от аэродрома Уллы близ Ви-
тебска. Однако немцы прибли-
жались к Березине, бои разго-
рались все ожесточеннее, бом-
бардировщики, в связи с поте-

рями, шли уже без прикрытия 
истребителей, и 3 июля Алек-
сандр Коккинаки и его эки-
паж во время бомбежки броне-
техники противника на дороге 
под селом Холопеничи в рай-
оне Борисова был сбит. Стало 
известно об этом много позже, 
а тогда, не дождавшись при-
знания его погибшим в бою, он 
был награжден Орденом Крас-
ного Знамени. Вот такая судь-
ба, всего 27 лет, у боевого крас-
ного летчика Александра Кок-
кинаки. 

И, наконец, самый младший 
из братьев, родившийся 3 марта 
1916 г. Валентин. В 1932 г., по-
сле окончания 7-летней школы, 
поступил в школу фабрично-за-
водского ученичества к брату 
Александру, но только стать хо-
тел токарем. После окончания 
ФЗУ в 1934 г. начал работать по 
профессии, но в 1936 г. также 
поступил в Сталинградскую во-
енно-авиационную школу лет-
чиков, которую до него закон-
чил брат Константин. В 1938 г. 
после окончания школы млад-
шего лейтенанта Валентина 
Коккинаки направили на аэро-
дром «Куровицы», восточнее 
Львова, в 66-й штурмовой авиа-
полк, в составе которого он во-
йну и встретил. И как! Сражал-
ся неистово, безрассудно, слов-
но был уверен, что его убить 
нельзя. С июня 1941 по сен-
тябрь 1942 г. подбивали 4 раза, 
но каждый раз, причем трижды 
раненный, умудрялся самолет 
посадить. В составе ВВС Кали-
нинского фронта командир зве-
на старший лейтенант Кокки-
наки был награжден Орденом 
Ленина, становится команди-
ром эскадрильи, повышается в 
звании до капитана. Но коман-
дование все-таки решило побе-
речь представителя крылатой 
семьи, опасаясь, что с очеред-
ной штурмовки отчаянный пи-
лот может и не вернуться, – его 
отзывают с фронта, назначая 
летчиком-испытателем воен-
ной приемки авиазавода №30 
в Москве.  

С ноября 1942 по июль 
1946 г. Валентин «обкаты-
вал» двухместные штурмови-
ки Ил-2, был награжден орде-
ном Красного Знамени, дву-
мя – Отечественной войны. 
Затем на Ил-12 стал пилотом 
«гражданским», но в 1950 г., 
возможно, из-за неистовства 
характера, на несколько меся-
цев попал под тюремное за-
ключение. По освобождении, 
в 1951 г., получил назначение 
на московский авиазавод №23 
летчиком-испытателем, где до 
1955 г. «объезжал» выпуска-
емые заводом Ту-4 («Бык») и 
реактивный стратегический 
бомбардировщик М-4 («Би-
зон»). И вот на этом «Бизоне» 
испытательный полет 25 авгу-
ста 1955 г. трагически оборвет 
жизнь второго в тот день пи-
лота Валентина Коккинаки и 
еще шестерых человек. На вы-
соте 25–40 метров с углом кре-
на, доходящим до 80 градусов, 
машина скользнула на кры-
ло и, столкнувшись с землей, 
огромный самолет, заправлен-
ный тоннами керосина, мгно-
венно был объят чудовищным 
пламенем. Майор Валентин 
Константинович Коккинаки, 
всего в 39 лет, погиб.

Так сложились судьбы всех 
пяти летных братьев велико-
лепной «Красной пятерки» 
Коккинаки. Честь им и слава!

Геннадий ТУРЕЦКИЙ 

ПОНЕДЕЛЬНИК,  
1 июля 

2:15 «ВА-БАНК» (12+)
4:00 «ВА-БАНК 2, ИЛИ ОТВЕТНЫЙ УДАР» (12+)
5:40 «ДАЧНАЯ ПОЕЗДКА СЕРЖАНТА ЦЫБУ-

ЛИ» (12+)
7:10 Лучшее за 10 лет Специальный репортаж «Ни-

чего себе саночки» (12+)
7:35 Лучшее за 10 лет Специальный репортаж 

«Дом памяти» (12+)
7:55 ДЕТСКИЙ СЕАНС «АЛЕША ПТИЦЫН 

ВЫРАБАТЫВАЕТ ХАРАКТЕР» (6+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Не в те руки бисер» 

(12+)
11:25 «ВА-БАНК» (12+)
13:15 «ВА-БАНК 2, ИЛИ ОТВЕТНЫЙ УДАР» 

(12+)
14:55 «ДАЧНАЯ ПОЕЗДКА СЕРЖАНТА ЦЫБУ-

ЛИ» (12+)
16:25 ДЕТСКИЙ СЕАНС «АЛЕША ПТИЦЫН 

ВЫРАБАТЫВАЕТ ХАРАКТЕР» (6+)
17:35 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:35 «СЕСТРЫ» (12+)
20:30 «РАЗВЕДЧИКИ» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:35 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 29–30 серии (12+)
2:00 Информационная программа «Темы дня»
2:15 «СЕСТРЫ» (12+)

ВТОРНИК,  
2 июля 

04:10 «РАЗВЕДЧИКИ» (12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:40 Лучшее за 10 лет Специальный репортаж 

«Точка притяжения» (12+)
07:10 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 29-30 серии (12+)
08:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»

10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «СЕСТРЫ» (12+)
13:35 «РАЗВЕДЧИКИ» (12+)
15:10 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 29–30 серии (12+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:00 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:25 «ВОСЕМНАДЦАТЫЙ ГОД» (12+)
20:20 «ОЖИДАНИЕ ПОЛКОВНИКА ШАЛЫГИ-

НА» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Фермерская уто-

пия» (12+)
23:35 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 31–32 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 «ВОСЕМНАДЦАТЫЙ ГОД» (12+)

СРЕДА,  
3 июля 

04:10 «ОЖИДАНИЕ ПОЛКОВНИКА ШАЛЫГИ-
НА» (12+)

05:50 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:50 Лучшее за 10 лет Специальный репортаж 

«Дорога домой» (12+)
07:15 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 31–32 серии (12+)
09:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Фермерская уто-

пия» (12+)
11:40 «ВОСЕМНАДЦАТЫЙ ГОД» (12+)
13:35 «ОЖИДАНИЕ ПОЛКОВНИКА ШАЛЫГИ-

НА» (12+)
15:15 «Китай сегодня» Телевизионный сериал «Охота на 

лис» 31–32 серии (12+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:00 Специальный репортаж «Фермерская уто-

пия» (12+)
18:25 «ХМУРОЕ УТРО» (12+)
20:20 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, ОЧАРОВА-

НЬЕ...» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Деньги не про нашу 

честь» (12+)
23:35 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 33–34 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 «ХМУРОЕ УТРО» (12+)

ЧЕТВЕРГ,  
4 июля 

04:10 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, ОЧАРОВА-
НЬЕ...» (12+)

05:50 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:50 Лучшее за 10 лет Специальный репортаж «И 

всё-таки мы победили!» (12+)
07:15 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 33–34 серии (12+)
09:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Деньги не про нашу 

честь» (12+)
11:40 «ХМУРОЕ УТРО» (12+)
13:35 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, ОЧАРОВА-

НЬЕ...» (12+)
15:15 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 33–34 серии (12+)
17:10 Специальный репортаж «Деньги не про нашу 

честь» (12+)
17:35 «ПЛАМЯ» (12+)
20:35 «НЕ ПЛАЧЬ, ДЕВЧОНКА!» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Премьера Специальный репортаж «Террито-

рии выживания» (12+)
23:35 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 35–36 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 «ПЛАМЯ» (12+)

ПЯТНИЦА,  
5 июля 

05:15 «НЕ ПЛАЧЬ, ДЕВЧОНКА!» (12+)
06:40 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
07:40 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 35–36 серии (12+)
09:25 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Премьера Специальный репортаж «Террито-

рии выживания» (12+)
11:40 «ПЛАМЯ» (12+)
14:40 «НЕ ПЛАЧЬ, ДЕВЧОНКА!» (12+)
16:05 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 35–36 серии (12+)
17:50 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:45 «НЕ ИМЕЙ СТО РУБЛЕЙ…» (12+)
20:25 «ЕСЛИ МОЖЕШЬ, ПРОСТИ...» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Документальный фильм «Модель Сталина» 

Фильм 1. «Индустриализация» (12+)
23:40 «ДНИ ЛЁТНЫЕ» (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 «НЕ ИМЕЙ СТО РУБЛЕЙ…» (12+)

СУББОТА,  
6 июля 

03:50 «ЕСЛИ МОЖЕШЬ, ПРОСТИ...» (12+)
05:30 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:30 Лучшее за 10 лет Специальный репортаж 

«Поднять Родину» (12+)
06:55 «ДНИ ЛЁТНЫЕ» (12+)
08:30 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Документальный фильм «Модель Сталина» 

Фильм 1. «Индустриализация» (12+)
11:45 «НЕ ИМЕЙ СТО РУБЛЕЙ…» (12+)
13:20 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ВИЙ» (12+)
14:50 «ЕСЛИ МОЖЕШЬ, ПРОСТИ...» (12+)
16:25 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
17:25 «ДНИ ЛЁТНЫЕ» (12+)
19:00 «ПОДВИГ ОДЕССЫ» 1–2 СЕРИЯ (12+)
21:45 «ТАЙНА ЗОЛОТОЙ ГОРЫ» (12+)
23:10 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
00:10 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 

«Охота на лис» 29–30 серии (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ,  
7 июля 

01:55 «Китай сегодня» Телевизионный сериал 
«Охота на лис» 31–36 серии (12+)

07:10 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ВИЙ» (12+)
08:40 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Территории выжи-

вания» (12+)
11:25 «ТЫ ЕСТЬ» (12+)
13:15 «ПОДВИГ ОДЕССЫ» 1–2 СЕРИЯ (12+)
16:00 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КАМЕННЫЙ ЦВЕ-

ТОК» (6+)
17:30 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:30 Специальный репортаж «Территории выжи-

вания» (12+)
18:55 «ТАЙНА ЗОЛОТОЙ ГОРЫ» (12+)
20:20 «МЕРТВЫЙ СЕЗОН» (12+)
23:00 «ТЫ ЕСТЬ» (12+)
00:50 «ПОДВИГ РАЗВЕДЧИКА» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания (пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; 
спутник: ABS-2; частота: 11473; V 22500; FEC: 3/4

…Прогулка по Софийской набережной 
Москвы-реки оставляет потрясающее впе-
чатление. Особенно если ее начать с Боль-
шого каменного моста и, налюбовавшись 
открывающимся с него изумительным ви-
дом Кремля, затем спуститься на набереж-
ную, чтобы неспешно пройти до моста 
Москворецкого и Балчуга. Далее следует 
не полениться и подняться на Москворец-
кий мост, с которого открывается не менее 
чудесная панорама и на Кремль (уже с ви-
дом на Красную площадь), а также на весь 
комплекс Зарядья, за которым внушитель-
но смотрится одна из «сталинских» высо-
ток, что на Котельнической...

Правда, по ходу движения – прямо на-
против Большого Кремлевского дворца – 
натыкаешься на флагшток с английским 
флагом, стоящий у здания (Софийская 
набережная, 14), в котором находится 
резиденция посла Великобритании. Эта 
встреча – «ложка дегтя» в общее впечат-
ление от прогулки. Вызывает недоуме-
ние: почему этот наглый флаг «недруже-
ственной страны» (буйный на ветру, буд-
то пощечина от англосаксов) до сих пор 
развевается напротив Кремля и резиден-
ции президента Российской Федерации? 
Расстояние по прямой – метров 200.

Комплекс из четырех великолепных 
зданий конца XIX века, в строительстве 
которого принимал участие наш великий 
архитектор Ф.О. Шехтель, обращен фа-
садом на Москву-реку и Кремль, и зани-
мает полтора гектара земли в самом цен-
тре Москвы, протяженностью вдоль на-
бережной более сотни метров, находится 
в ведении, пожалуй, самого враждебного 
нам государства!

Только на протяжении последних по-
лутора десятка лет Великобритания была 

организатором и непосредственным ис-
полнителем целого ряда антироссийских 
провокаций: обвинения в использовании 
в качестве отравы радиоактивного по-
лония и супер-яда «новичок», примене-
ние химоружия в Сирии. Уши английских 
спецслужб торчат в деле по взрыву газо-
провода «Северный поток». По сути, Ве-
ликобритания остановила достигнутую в 
Стамбуле договоренность по заключению 
мира с Украиной... Эта страна – самый ак-
тивный и яростный генератор антирос-

сийских санкций и увеличения поставок 
Украине оружия, в том числе дальнобой-
ных ракет и артиллерии без ограничения 
дальности поражения...

Давно известны беспринципная изощ-
ренность, лицемерие и жестокость ан-
глийских спецслужб. А здесь до Кремля 
«рукой подать», что позволяет эффектив-
но использовать в шпионских и провока-
торских целях современные технические 
средства.

Стоит напомнить, что уже на протяже-
нии нескольких лет так называемые «не-
дружественные страны» соревнуются 
между собой в отъеме у российских дип-
миссий принадлежащих им помещений, 
используемых для выполнения ими своих 
обязанностей. Демонстративно устраива-
ют высылки под всякими надуманными, 
нередко просто смехотворными предло-
гами наших дипломатов. И будто всё это 

делается в интересах национальной безо-
пасности.

Пример подали американцы: сначала 
бесцеремонно отняли принадлежащую 
на правах собственности посольству Рос-
сии базу отдыха под Вашингтоном, объ-
явив ее шпионским гнездом, затем за-
крыли несколько консульских отделений 
в крупных городах США, наглухо забло-
кировав вход в занимаемые здания... На 
этой дорожке, с разной степенью злобно-
го ожесточения, отметились Чехослова-
кия, Польша, Болгария, прибалтийские 
государства...

А здесь недружественное, пожалуй, са-
мое оголтелое в своей враждебности госу-
дарство имеет прямой выход на Кремль, и 
мы как будто этого не замечаем...

Кстати, английское посольство рас-
полагает отличным зданием на Смолен-
ской набережной, а отдельные, столь вну-
шительные резиденции послов в Москве 
имеют только две страны: США и Вели-
кобритания. Причем комплекс зданий на 
Софийской набережной под резиденцию 
посла Англии был предоставлен прави-
тельством СССР в самом начале 30-х го-
дов, когда эта страна еще была импери-
ей, одной из крупнейших мировых дер-
жав в экономике и в военном отношении, 
а в дальнейшем стала важным союзником 
СССР в войне с нацистской Германией. 
Сегодняшняя Великобритания в миро-
вом раскладе – бледная тень той Англии, 
и у нее нет шансов восстановить былой 
статус.

С учетом изложенного считаю, что во-
прос «Зачем Кремлю столь опасное со-
седство?» вполне уместен.

В. ИВАНОВ
Москва

Зачем Кремлю наглый сосед?

Реплика 
читателя

Посольство Британии в Москве. Фото wikivisa.ru

В.К. Коккинаки

Калейдоскоп
70 лет назад в СССР была 
запущена первая в мире 
АЭС

Обнинская атомная электро-
станция была сооружена в ре-
кордно короткие сроки и пред-
ставляла собой уникальный 
проект, который стал отправ-
ной точкой для развития ядер-
ной энергетики. Энергоблок 
первой в мире АЭС безаварий-
но прослужил 48 лет, после чего 
был выведен из эксплуатации в 
2002 году. Сегодня на базе Об-
нинской АЭС действует музей 
атомной энергетики. Экспози-
ция музея представляет собой 
наиболее полный источник ин-
формации об истории развития 
атомной отрасли.

Сборная России одержала 
победу в общекомандном 
зачете «Игр БРИКС – 2024»

Международное мультиспор-
тивное соревнование, органи-
зованное странами, входящими 
в экономическое объединение, 
проходило в Казани с 12 по 24 
июня. Всего россияне завоева-
ли 266 золотых, 142 серебряные 
и 101 бронзовую медаль. Вто-
рое место заняла сборная Бе-
лоруссии (55-85-107), третьей 
стала команда Китая (20-24-18). 
В соревнованиях приняли уча-
стие представители почти 90 
стран, медали завоевали спор-
тсмены из 38 государств. Боль-
ше всего золотых медалей вы-
играли синхронист Александр 
Мальцев и шахматистка Екате-
рина Лагно, в их активе по четы-
ре победы.

Китайский аппарат впервые 
в истории доставил на 
Землю образцы грунта 
с обратной стороны Луны

Аппарат «Чанъэ-6» был за-
пущен 3 мая. 2 июня он успеш-
но приземлился на Луне и на-
чал сбор образцов, после чего 
вылетел обратно. Посадка на 
Земле произошла 25 июня в ав-
тономном районе Внутренняя 
Монголия. Возраст собранных 
образцов может составлять че-
тыре миллиарда лет. Важно от-
метить, что первенство Китая 
связано именно с исследовани-
ями обратной стороны спутника 
Земли. Первые же образцы лун-
ного грунта как такового были 
доставлены советской автома-
тической станцией «Луна-16» 
еще в 1970 году.

В Омской области при 
раскопках нашли монету 
времен Ивана Грозного

Омские археологи при 
раскопках в Таре, старейшем 
городе области, нашли первую 
на юге Сибири серебряную мо-
нету времен Ивана Грозного. 
Как рассказал директор музея 
– исторического парка «Омская 
крепость» Василий Минин, эта 
уникальная находка поможет 
узнать о начальном периоде 
завоевания Сибири на рубеже 
XVI–XVII веков. Он отметил, что 
позже монета будет датирова-
на более точно нумизматами.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

НА КАЛЕНДАРЕ СОВРОССИИ
Семья авиаторов Коккинаки


